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Ocho columnas 
 

 
 

 

Reanudan vacunación y promoción de la 4T 
Brigadas de 13 funcionarios y promotores de programas sociales inician 
inmunización de adultos mayores en municipios marginados; buscan poner 15.7 
millones para mediados de abril 

 

 
Perdería la CFE con autocompras 
Desperdician rentabilidad del monopolio, señalan 

 

 

Refleja el empleo formal debilidad económica 
Expertos. Las empresas están cautelosas por el bajo crecimiento 
 

 

La generación de empleo pierde dinamismo en el arranque del año 
Contrataciones, las más bajas para enero en 4 años 
 

 
AMLO: se inicia hoy vacunación masiva y ya no se detendrá 
“Comienza con adultos mayores de 60 años e 330 municipios pobres” 
 

 
Ley contra evasores dio al fisco 170 mil mdp y tapó hoyo petrolero 
Finanzas públicas. El procurador fiscal, Carlos Romero, considera “histórico” el 
monto recaudado en pleno año de pandemia; México, principal fuente de ingresos 
para BBVA y Santander 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Arrancan vacunación en ancianos 
Arriban dosis de AstraZeneca 
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Indagan a cerebro financiero de mafia rumana en QRoo 
Detrás de la operación del empresario Vega Serrador, a quien ya le congelaron 
cuentas y se liga a los europeos, fiscalistas expertos estructuraron fachada contable 

 

La Razón 
Gobierno reactiva vacunación; va por 15 millones de adultos mayores en 
60 días 
Debe aplicar 261 mil dosis diarias para cumplir meta 
 

 
Aprovechan México para traficar madera 
Usan a país para evadir restricciones comerciales 
 

 
México tendrá su vacuna y se llamará Patria 
AMLO 
 

 

Abuelitos primero 
Comienza hoy vacunación de adultos mayores en Milpa Alta, Cuajimalpa y 
Magdalena Contreras: Sheinbaum 

 

 

Arranca vacunación de adultos mayores; CDMX, sólo 79 mil 
Llegan 870 mil dosis de AstraZeneca que regaló India 
 

   
Arrancan vacunación nacional antiCovid a adultos mayores 
Los 330 municipios más pobres del país serán los primeros 
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Panorama Nacional 
 
 

En 330 municipios pobres comienza hoy vacunación de adultos mayores: 
AMLO (La Jornada, Roberto Garduño, p. web). 
Este lunes se iniciará la vacunación masiva con los adultos mayores y ya no se detendrá, 
confirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Personal de salud y de las 
fuerzas armadas distribuirán las dosis en 330 municipios pobres entre gente de más de 
60 años. 
En conferencia de prensa celebrada ayer en el patio central del palacio de gobierno de 
Oaxaca, convocó a acudir a los centros de inmunización: Decirle a la población y a los 
adultos mayores que se vacunen, no corren riesgo. 
El tema central fue la estrategia de inoculación y ponderó el avance de las vacunas 
cubanas Soberana 01 y 02, y agregó que en México hay investigación para un biológico 
nacional, cuyo nombre, propuso, sería Patria, de acuerdo con información de 
Presidencia. 
Afectuoso, dio la palabra al gobernador Alejandro Murat, quien le reconoció la visita tan 
especial a su estado. El destino seguramente así lo quiso, que su primera salida, 
después de haber enfrentado en carne propia esta pandemia, sea en Oaxaca, pero no 
solamente es una visita de rendición de cuentas, sino de gran esperanza, por el anuncio 
que acaba de hacer para las familias oaxaqueñas y mexicanas en donde habrá vacunas. 
Quiero agradecerle y reiterarle el compromiso de mi gobierno de seguir trabajando en 
unidad y coordinación en el tema de salud. 
Por su parte, el titular de Salud, Jorge Alcocer, argumentó que la vacuna debe utilizarse 
junto con las otras medidas de control, no sola. A más largo plazo, la vacuna está 
destinada a ser utilizada para inmunización activa de personas de mayor riesgo para 
prevenir Covid-19. Proporcionarán, sin duda alguna, la solución más importante para 
mejorar esta inmunidad y contener la propagación de la enfermedad misma, 
disminuyendo como eje central la mortalidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/politica/003n1pol) 
 

Reanudan vacunación contra Covid y promoción de la 4T (El Universal, Roberto 

Morales y Teresa Morales, p. web). 
El gobierno federal activará hoy las primeras mil 80 brigadas correcaminos —en las que 
participan médicos, enfermeras, servidores de la nación y promotores de programas y 
becas de la Secretaría del Bienestar— para iniciar la vacunación contra el Covid-19 en 
adultos mayores en los 333 municipios más pobres. 
Ayer, de gira por Oaxaca, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la 
meta es inmunizar a 15.7 millones de adultos mayores a más tardar al próximo 15 de 
abril. 
“En estas brigadas participan médicos y enfermeras para llevar a cabo la vacunación, y 
se estableció también comunicación con las autoridades locales para que todos 
ayudemos a informar, a orientar y para que asistan a los centros de vacunación que se 
ubicaron en lugares estratégicos”, explicó. 
Ayer, el gobierno recibió 870 mil dosis de vacunas de AstraZeneca procedentes de India 
y se prevé que mañana arribe un embarque con 494 mil de Pfizer, las cuales serán para 
el personal de salud de primera línea. 
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Según datos de la Secretaría de Salud (Ssa), cada una de las brigadas estará integrada 
por 13 personas: cuatro responden a la promoción de programas del gobierno; dos 
serán servidores de la nación, uno será promotor de Sembrando vida o de los programas 
de Bienestar y otro es integrante de La escuela es nuestra, entrega directa de dinero o 
de las becas Benito Juárez. 
El coordinador de cada brigada será un servidor de la nación, que le reportará al Centro 
Coordinador Estatal y al de Bienestar del gobierno federal. 
Los otros nueve integrantes de la brigada serán: un reponsable médico, un enfermero, 
un doctor, dos voluntarios y cuatro elementos de las Fuerzas Armadas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reanudan-vacunacion-contra-covid-y-
promocion-de-la-4t) 
 

Funcionarios que aspiren a cargos de elección deberán renunciar tres años 
antes, plantea Morena (La Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
La bancada de Morena en el Senado tiene listas 21 reformas constitucionales para ser 
presentadas en este periodo de sesiones, que inició el 1° de febrero y concluye el 30 de 
abril. Entre ellas se plantea que tres años antes de los comicios los funcionarios públicos 
que aspiren a cargos de elección deben renunciar a sus puestos para ser postulados 
para diputados, senadores o gobernadores; otra modificación a la Carta Magna incluye 
considerar el despojo para ser perseguido como delito de prisión preventiva oficiosa. 
Entre las propuestas que Morena inscribió en su agenda legislativa para este periodo 
de sesiones se encuentra también la reforma para crear el Poder Electoral, como el 
cuarto poder de la república, que implique restructuración total del actual Órgano 
Electoral Autónomo. 
Otra iniciativa que enlistó Morena es la que establece los alcances del debido proceso 
legal, cuando esté debidamente comprobada la existencia del delito y existan evidencias 
de la probable responsabilidad del imputado. 
En materia electoral, la agenda del grupo mayoritario en el Senado tiene preparadas 
varias iniciativas, entre ellas, una para garantizar la representación de los electores y 
ciudadanos en las cámaras que integran el Congreso y una para impulsar cuotas 
ciudadanas en los candidatos de los partidos con registro y reconocimiento nacional. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/politica/010n2pol) 
 

La vacuna mexicana tiene nombre… pero no recursos (El Financiero, Amílcar 

Salazar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se mostró entusiasmado ayer por la 
posibilidad de que centros de investigación pública puedan bautizar la primera vacuna 
mexicana contra COVID-19 como Patria, en analogía con el fármaco que se fabrica en 
Cuba, de nombre la Soberana. 
Pero el mandatario nada dijo sobre la extinción de 91 fideicomisos vinculados a la 
ciencia, ni del severo recorte presupuestal dentro del rubro que han retrasado y 
dificultado el desarrollo y la producción de un fármaco made in México. 
Ayer, en su mensaje dominical desde el Palacio de Gobierno de Oaxaca, dijo que “en 
su momento” se darían a conocer los detalles, ya que serían iniciativas del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que dirige María Elena Álvarez-Buylla, así 
como de centros de investigación públicos y privados; no obstante, ayer pidió mano para 
elegir el nombre del fármaco mexicano. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reanudan-vacunacion-contra-covid-y-promocion-de-la-4t
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“Les vamos a sugerir que la vacuna nuestra se llame Patria, ya apartamos el nombre”, 
acotó el Ejecutivo. 
Sin embargo, apenas en diciembre del año pasado, la directora del Conacyt señaló lo 
mismo y mostró su desconocimiento ante los proyectos que se desarrollan en México, 
pues las investigaciones tendrían hasta junio para reorganizar los mecanismos y 
acceder a un financiamiento. 
Esto, a pesar de que México cuenta con al menos cinco proyectos, realizados por 
investigadores de los institutos de Investigaciones Biomédicas y de Biotecnología de la 
UNAM, de la Universidad Autónoma de Querétaro, del Centro de Investigación y de 
Estudios Avanzados, y del Tecnológico de Monterrey. 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca, ha criticado 
duramente a la Federación ante la falta de apoyos para el proyecto de vacuna 
antiCOVID que desarrollan desde hace 10 meses. 
Apenas el mes pasado, García Gasca catalogó como “malinchismo covidiano” el que 
las autoridades mexicanas no inviertan en la tecnología, mientras se siguen adquiriendo 
fármacos extranjeros. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/tiene-nombre-la-vacuna-de-mexico-pero-no-
recursos) 
 

Refleja el empleo formal debilidad económica (El Financiero, Zenyazen Flores, p. 

web). 
En el primer mes del 2021, año en que se prevé haya una recuperación económica pos-
crisis por COVID-19, se crearon 47 mil 919 empleos formales, cifra que es la más baja 
para un mismo mes desde 2014, reportó este mediodía el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). 
El reporte indicó que en ese mes se crearon 51 mil 291 puestos eventuales y se 
perdieron 3 mil 372 puestos permanentes, por lo que la recuperación neta de empleos 
fue 47 mil 919 plazas. En enero de 2014 también ocurrió que el saldo neto de empleos 
recuperados fue en puestos eventuales. 
La cifra de empleos reportada por el IMSS se queda por debajo del pronóstico que 
ofreció el presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 29 de enero en su 
mensaje desde Palacio Nacional mientras se recuperaba de COVID-19, en el video dijo 
que “ya en el mes de enero, en este mes, ya recuperamos 75 mil empleos”. 
Los sectores que iniciaron el año con variaciones negativas fueron servicios para 
empresas con una caída de 9.9 por ciento anual, seguido de construcción con -6 por 
ciento, industria extractiva con -5.4 por ciento, comercio con -2.4 por ciento y sector 
eléctrico con -0.5 por ciento. 
Los sectores que reportaron variaciones al alza fueron sector agropecuario con 0.7 por 
ciento anual, servicios sociales y comunales con 0.3 por ciento y la industria de la 
transformación con 0.1 por ciento. 
Por entidad federativa, Baja California, Tabasco y Chihuahua reportaron aumento del 
empleo con 3, 2.4 y 1.4 por ciento anual, respectivamente, mientras que Quintana Roo 
resultó el estado con la mayor caída con 23.2 por ciento anual, seguido de Baja 
California Sur con una reducción de -9.1 por ciento anual y Guerrero con -7.7 por ciento 
anual. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/creacion-de-empleo-formal-tiene-su-peor-enero-
desde-2014) 
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Frontera norte manda en generación de empleo formal (El Economista, Rodrigo 

A. Rosales Contreras, p. web). 
Durante el primer mes del presente año, los estados de la frontera norte del país 
presentaron los mejores resultados en generación de empleo formal, mientras la Ciudad 
de México continuó como la entidad con la mayor merma. 
De acuerdo con datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 22 estados 
crearon trabajos asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
mostrando signos de recuperación en su mercado laboral tras las pérdidas que sufrieron 
a causa del Covid-19, particularmente en los meses de abril y mayo del año pasado, 
que fueron de total confinamiento y paro de actividades no esenciales. 
A nivel nacional se registraron 47,919 plazas. El podio lo integraron Baja California 
(generación de 16,110), Sonora (12,003) y Chihuahua (9,968). A estos territorios le 
siguieron Nuevo León (8,907 plazas nuevas), Aguascalientes (7,241), Sinaloa (7,148), 
Jalisco (6,755), Coahuila (5,533) y Querétaro (4,631). 
Estos resultados demuestran que al inicio del 2021 los gobiernos estatales que 
exhibieron una mejor dinámica laboral fueron los de la frontera norte, cuyo común 
denominador es que forman parte del programa federal de zona libre (beneficios 
fiscales, homologación del precio del combustible con Estados Unidos y aumento al 
doble del salario mínimo). Además, por su ubicación geografía, dependen en mayor 
medida de la recuperación de la economía de la Unión Americana. 
Otras entidades que destacaron en la generación de empleos formales durante enero 
fueron Guanajuato (4,596 trabajadores asegurados en el IMSS), Tamaulipas (4,574), 
San Luis Potosí (3,630), Hidalgo (2,514), Durango (1,970) y Tabasco (1,148). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Frontera-norte-manda-en-generacion-de-
empleo-formal-20210214-0084.html) 
 

Aplicación, sólo con registro: SSA (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Las personas adultas mayores de 60 años que no se registraron en la plataforma “Mi 
vacuna.com” —por ende sin cita— y que habitan en zonas donde este lunes comenzará 
la vacunación contra Covid-19, no serán inmunizadas y tendrán que esperar a otro 
momento, aclaró el director de Promoción de la Salud federal, Ricardo Cortés Alcalá. 
“Hay que tener paciencia, que no acudan preferentemente. Y si acuden, lo más seguro 
es que en ese momento se les registre en mivacuna.salud.gob.mx o se les haga un 
registro en ese momento para que puedan acceder a su vacuna cuando llegue el 
momento”, puntualizó. 
“Si alguien no se ha registrado, no ha sido llamado por personas servidoras de la Nación, 
y deciden acudir, y se les hace un registro, seguramente a partir de ese momento 
estarán en esta planeación para darles su vacuna en el momento que les toque”, insistió. 
El funcionario de la Secretaría de Salud federal (SSA) no precisó en qué momento se 
vacunarán a esas personas que no alcanzaron a registrarse en la plataforma, y que este 
lunes inicia la inmunización en sus zonas de origen. 
En tres localidades capitalinas 
Hoy arranca en la Ciudad de México, en las alcaldías Magdalena Contreras, Milpa Alta 
y Cuajimalpa, la vacunación contra Covid-19 en adultos mayores de 60 años.   
Se instalarán 70 unidades de vacunación en las tres alcaldías que operarán de 9:00 a 
20:00 horas; de esas unidades, 58 son en escuelas y 12 en unidades de salud. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aplicacion-solo-con-registro-SSA-
20210214-0073.html) 
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Félix Salgado se registra hoy como candidato de Morena (El Sol de México, Celso 

Castro, p. web). 
Guerrero, Acapulco. - El pleno del Tribunal Electoral del Estado de Guerrero (TEEG) 
desechó las tres impugnaciones presentadas por Luis Walton Aburto y Ernesto Fidel 
Payán Cortinas en contra del resultado de la encuesta emitida por Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), y con esto ratificó a Félix Salgado Macedonio como 
precandidato a la gubernatura de Guerrero. Tras ello el senador con licencia filtró que 
hoy se registrará como candidato a la gubernatura de Guerrero por Morena. 
Esto lo confirmó en una plática informal a la salida de un restaurante de la costera Miguel 
Alemán, en donde dijo que este 15 de febrero acudirá al Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana del Estado de Guerrero (IEPCGRO) a registrar su candidatura. 
Lo anterior a pesar de las cinco denuncias que hay en su contra por los presuntos delitos 
de abuso sexual contra mujeres y la presión que se ha ejercido a través de la Comisión 
de Honestidad y Justicia de Morena en contra del resultado de la encuesta por dos 
exaspirantes a la candidatura a la gubernatura, que Salgado Macedonio calificó de 
guerra sucia. 
Incluso este fin de semana, colectivos feministas se manifestaron en la sede federal de 
Morena, ubicada en la colonia Roma de la Ciudad de México, contra el precandidato a 
la gubernatura de Guerrero. 
Las manifestantes realizaron pintas y colocaron carteles en los que acusaron a Morena 
y al presidente Andrés Manuel López Obrador de encubrir las presuntas agresiones 
cometidas por Salgado Macedonio. 
"Ningún agresor en el poder en este México feminicida", "un violador no será 
gobernador" y "Morena encubre a violadores", fueron algunas de las consignas que las 
feministas lanzaron durante la protesta. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/felix-salgado-se-registra-hoy-
como-candidato-de-morena-acusaciones-abuso-sexual-elecciones-6363897.html) 
 

Valle de México aplicará 182 mil dosis de vacunas (El universal, Salvador Corona y 

Rebeca Jiménez, p. web). 
La Zona Metropolitana del Valle de México comenzará este lunes la vacunación contra 
el Covid-19 con un total de 182 mil 310 dosis de AstraZeneca para adultos mayores de 
60 años o más, cuando la población es de más de 2.8 millones. 
En la Ciudad de México se aplicarán 79 mil 550 dosis que serán distribuidas en las 
alcaldías de Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras, en 70 puntos de vacunación 
que tendrán un horario de nueve de la mañana a las 20:00 horas. 
Mientras que en el Estado de México la inmunización se aplicará en 24 ayuntamientos, 
entre los que destacan: Amanalco, Almoloya de Alquisiras, Atlautla, Atlacomulco, 
Acambay, Aculco, Axapusco, Apaxco, Chapa de Mota, Coatepec de Harinas y Donato 
Guerra. Los municipios son rurales. 
Edwin Contreras Sánchez, jefe del Departamento de Salud de la Infancia y la 
Adolescencia del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), responsable de este 
proceso en la entidad, comentó que la población de adultos es de 1.8 millones y la 
mayoría vive en municipios metropolitanos densamente poblados del Valle de México, 
como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan y Tlalnepantla, así como en Toluca, donde 
la campaña será todo un reto. 
Incluso, precisó que analizan aplicar la vacuna contra el Covid-19 en automóviles, un 
esquema similar al que se emplea en Estados Unidos. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/felix-salgado-se-registra-hoy-como-candidato-de-morena-acusaciones-abuso-sexual-elecciones-6363897.html
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Ayer, la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que habrá 
suficientes vacunas para las tres alcaldías donde arrancará el proceso, por lo que los 
adultos beneficiarios no tienen que formarse a las tres o cuatro de la mañana, ya que 
conforme vayan llegando se les proporcionará una ficha, y detalló que cada uno de los 
centros aplicará 500 vacunas al día, pero en total serán 35 mil dosis del 15 al 19 de 
febrero. 
Las cifras de las autoridades se basan en el registro de electores, que dan 28 mil adultos 
mayores en Cuajimalpa; 39 mil en Magdalena Contreras, y 16 mil en Milpa Alta, un total 
de 83 mil personas; sin embargo, “siempre habrá un porcentaje que decida no 
inmunizarse, pero estamos orientando a la vacunación universal de todos los que tienen 
60 o más años”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/valle-de-mexico-aplicara-182-mil-dosis-de-
vacunas) 
 

“La democracia es frágil”, lamenta Biden tras la absolución a Trump (La 

Jornada, Agencia, p. web). 
Washington. El presidente de Estados Unidos, el demócrata Joe Biden, aseguró ayer 
que la absolución de su antecesor, el republicano Donald Trump, en el Senado, por 
incitación a la insurrección, era un recordatorio de que la democracia es frágil, y refirió 
que cada estadunidense tiene el deber de defender la verdad. 
Este triste capítulo de nuestra historia nos ha recordado que la democracia es frágil, 
señaló Biden en un comunicado emitido horas después de que el Senado no reunió el 
sábado la mayoría de dos tercios necesaria para condenar a Trump, en una votación de 
57 votos a favor, entre ellos siete republicanos, contra 43. 
“Si bien la votación final no de-sembocó en una sentencia, el fondo de la acusación no 
está en discusión. Incluso los que se oponen a la condena, como el líder de la minoría 
del Senado (Mitch) McConnell, creen que Trump fue culpable de un ‘vergonzoso 
abandono del deber’ y ‘práctica y moralmente responsable de provocar’ la violencia 
desatada en el Capitolio”, indicó Biden. 
El mandatario señaló que pensaba en el oficial de la policía del Capitolio Brian Sicknick, 
quien murió durante el asalto al Capitolio, impulsado por Trump, el 6 de enero, en otros 
que valientemente hicieron guardia y en los que perdieron la vida. 
Alabó la valentía de quienes se esforzaron por proteger la integridad de la democracia 
estadunidense, incluidos demócratas y republicanos, funcionarios y jueces electorales, 
representantes elegidos y trabajadores electorales. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/15/mundo/022n1mun) 
 

Busca Joe Biden control de armas con más rigor (El universal, Agencia, p. web). 
Miami. — El presidente estadounidense, Joe Biden, pidió al Congreso que actúe ahora 
para restringir la circulación de armas de fuego en Estados Unidos, tres años después 
del tiroteo en el instituto de Parkland, en Florida. 
“Tomaremos medidas para acabar con nuestra epidemia de violencia con armas de 
fuego y hacer que nuestras escuelas y comunidades sean más seguras”, dijo en una 
declaración con motivo del aniversario del ataque, que dejó 17 muertos el 14 de febrero 
de 2018. 
“Pido al Congreso que promulgue reformas de sentido común en materia de armas”, dijo 
Biden, al demandar que se exija la comprobación de antecedentes de los compradores 
“para todas las ventas de armas”, y que se prohíban los rifles de asalto y los cargadores 
de alta capacidad. 
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Para el mandatario, es necesario “poner fin a la inmunidad de los fabricantes que ponen 
armas de guerra en las calles”, para rematar: “El momento de actuar es ahora”. 
Por su parte, la líder de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy Pelosi, 
aseguró: “Promoveremos estos y otros proyectos de ley para salvar vidas y ofreceremos 
el progreso que la comunidad de Parkland y el pueblo estadounidense merecen y 
exigen”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/busca-joe-biden-control-de-armas-con-mas-
rigor) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria impulsa certeza jurídica permanente en la tenencia 
de la tierra (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 12 febrero 2021 
Los representantes de la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en esta entidad, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes y 
Liliana Paola Aguilar Tijerina, respectivamente, entregaron 200 títulos agrarios a igual 
número de ejidatarios, con lo cual se da certeza jurídica permanente en la tenencia de 
la tierra de propiedad social. 
Reunidos en Casa Ejidal de San Lorenzo y con la asistencia del Presidente Municipal 
de Parras, Ramiro Pérez Arciniega y el representante del RAN (Registro Agrario 
Nacional) de la entidad, Abelardo Romo Torres, Estrada Cervantes -quien habló a 
nombre del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón-, dijo estar siempre del 
lado de la defensa y el territorio de los sujetos agrarios para la mejora de su vida 
cotidiana. Refrendó su gratuidad de los servicios y aseguró que las orientaciones y 
asesorías jurídicas que proporciona la Procuraduría Agraria, siempre estarán de manera 
permanente para todos los ejidos, comunidades, comuneros, posesionarios y sus 
sucesores, pequeños propietarios, avecindados, jornaleros agrícolas, colonos, 
poseedores de terrenos baldíos o nacionales y campesinos en general. 
Asimismo, el representante en Coahuila de la PA subrayó que la institución de servicio 
social seguirá dando su apoyo a todos los programas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en favor de la sociedad rural y personas de la tercera edad. 
Finalmente, felicitó a todos los ejidatarios que recibieron su documento agrario, en virtud 
de que pertenecen a un municipio muy productivo de renombre no solo nacional sino 
internacional. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-impulsa-certeza-juridica-
permanente-en-la-tenencia-de-la-tierra?idiom=es) 
 

Entrega de documentación del Registro Agrario Nacional (Inter SIP, Jorge 

Moreno, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021 
Coahuila, Parras. - El alcalde Licenciado Ramiro Pérez acompañó a la Licenciada Liliana 
Paola Aguilar representante SEDATU, el Ingeniero Abelardo Romo Torres 
Representante RAN Coahuila y al Licenciado Gonzalo Estrada representante de la 
Procuraduría Agraria en la entrega de documentación del Registro Agrario Nacional 
en el Ejido San Lorenzo. 
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Estuvieron presentes además el Maestro César Tobias Primer Regidor y el Director de 
Desarrollo Rural Oscar Macias. 
(https://intersip.org/2021/02/14/entrega-de-documentacion-del-registro-agrario-
nacional/) 
 

Ejidatarios de Acanceh evitan posible despojo de tierras (El Cronista Yucatán, p. 

web). 
Domingo 14 febrero 2021 
Yucatán. - Entre gritos y empujones, un grupo de ejidatarios del ejido de Acanceh 
evitaron que se llevará a cabo una asamblea en la que presuntamente se aprobaría un 
usufructo de ocho hectáreas de tierra de uso común que sería utilizado para líneas de 
distribución. 
Con pancartas en mano, los hombres y mujeres del campo irrumpieron en el local donde 
se llevaba a cabo la reunión y pidieron la salida de Jacinto Worbis, presunto operador 
de un político yucateco, y de la actual delegada de la Procuraduría Agraria Rita Chuil, 
que aseguran está coludida. 
De acuerdo con la información que El Cronista pudo recopilar, los inconformes quieren 
evitar que la empresa Kiin, filial de Beyra instalé una granja de paneles solares en la 
zona. 

• Según palabras del comisario ejidal Alberto Puc, pagarían 400 mil por hectárea, 
es decir tres millones 200 mil pesos, si lo dividen entre los mil 600 ejidatarios, 
toca de casi 2 mil pesos, solo pagaron 400 a cada uno, señalaron. 

Debido a que los ánimos no se calmaron, la asamblea fue cancelada y esperan se 
retome cuando sea elegido un nuevo comisario ejidal, elección que se tiene prevista 
para el 28 de febrero. 
(https://elcronistayucatan.mx/2021/02/14/ejidatarios-de-acanceh-evitan-posible-
despojo-de-tierras/ 
Información también disponible: 
 

- Ejidatarios impiden despojo de tierras (Fernando Salvador, Redacción, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021 
Yucatán. - Un grupo de ejidatarios del ejido de Acanceh, impidieron esta mañana que 
se realice una asamblea ejidal en donde se aprobaría el derecho de uso de 8 hectáreas 
de tierras para líneas de distribución. 
Comentan que se trata de la empresa Kiin, filial de la empresa Beywa quienes según 
pretenden instalar una granja de paneles solares en el ejido. 
Según palabras del propio comisario ejidal Alberto Puc, se pagarían $400,000 por 
hectárea, es decir, tres millones doscientos mil pesos, que dividido entre los 
aproximadamente 1600 ejidatarios, les toca aproximadamente a dos mil pesos. Pero en 
la realidad comentan que solo les dieron 400 pesos lo que causó enojo entre los grupos 
disidentes. 
Con pancartas señalan a diferentes actores como al señor Jacinto Worbis Alonzo a 
quien mencionan como presunto operador del priista Jorge Carlos Ramírez Marín según 
en complicidad con las autoridades agrarias como Rita Chuil, actual delegada de la 
Procuraduría Agraria. 
Ante el enojo del grupo disidente, la asamblea fue cancelada. Se espera que el asunto 
se retome una vez que haya nuevo comisariado ejidal. 
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El próximo 28 de febrero del 2021 está convocada la asamblea para elegir a la nueva 
directiva del ejido. 
Alberto Puc deja el cargo sin poder explicar cuántas rieles se vendieron, a qué precio y 
a quien, trascendió que esas rieles se las llevaron al rancho particular de Jacinto Worbis 
sin pagar un solo peso al ejido. 
https://fersalvador.com/2021/02/14/ejidatarios-impiden-despojo-de-tierras/ 
 

- Impiden ejidatarios despojo de tierras (Yucatán Informa, Redacción, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021 
Esta mañana se realizaba una asamblea ejidal en donde se aprobaría un usufructo de 
8 hectáreas de tierras de uso común para líneas de distribución, pero los ejidatarios del 
ejido de Acanceh impidieron que se consumara tal despojo. 
Los ánimos se calentaban se trata de una empresa Kiin, filial de la empresa Beywa, 
quienes pretenden instalar una granja de paneles solares en el ejido. 
Fueron las palabras del propio comisario ejidal, Alberto Puc, que se pagarían 400 mil 
pesos por hectárea, es decir, 3 millones 200 mil pesos, que, dividido entre los 
aproximadamente 1600 ejidatarios, les tocaría aproximadamente a 2 mil pesos, pero en 
la realidad sólo les estaban dando 400 miserables pesos, lo que causó enojo de los 
ejidales. 
Con lonas y pancartas señalaron al señor Jacinto Worbis Alonzo, a quien mencionan 
como operador del grupo priísta en complicidad con las autoridades agrarias como Rita 
Candelaria Chuil, actual delegada de la Procuraduría Agraria. 
Ante el enojo del grupo disidente, la asamblea fue cancelada se espera que el asunto 
se retome una vez que haya nuevo comisariado ejidal. 
Invitan que el próximo 28 de febrero de 2021 está convocada la asamblea para elegir a 
la nueva directiva del ejido. 
Juan Alberto Puc Pool “Beto” deja el cargo sin poder explicar cuántos rieles del Truck 
se vendieron, a qué precio y a quién, y trascendió que esas rieles se las llevaron al 
rancho particular de Jacinto Worbis sin pagar un solo peso al ejido. 
https://yucataninforma.org/impiden-ejidatarios-despojo-de-tierras) 
 

Ejidatarios realizarán elecciones en Kinchil, Yucatán (Por Esto Noticias, Ramon 

Reyna Fernández, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021 
Yucatán. - Conforme lo marca la segunda convocatoria expedida por la Procuraduría 
Agraria, por conducto del visitador agrario, José Castillo Domínguez; por acuerdo 
tomado el día 3 de febrero pasado, hoy domingo día 14 se celebrarán las elecciones 
para el cambio de directiva del ejido local. 
Como informamos con anticipación, la primera asamblea se realizó el pasado miércoles 
3 del actual a las 11:00 horas, a la que acudió el citado Visitador Agrario, misma que se 
celebró a las puertas del edificio de la Casa Ejidal, declarándose válida, indicaron 
Germán Borges Sarabia y Jorge Rosado Medina, entre otros. 
Los tres candidatos a Comisario Ejidal, que hoy competirán por el cargo, son: Higinio 
Poot May (planilla de color azul); Basilio Poot Chac (rojo) y Roque Joaquín Dzib Tzuc 
(verde). 
Una aparente calma se registró durante el día, a escasas horas de llevarse al cabo dicho 
proceso. 
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El Visitador Agrario, quien levantó el acta para dar fe de la legalidad de la primera 
convocatoria, a pesar de que no se les permitió la entrada, dijo que esta tiene toda la 
validez conforme a la Ley Agraria en vigor. 
Al terminar de levantarse el acta de la primera convocatoria de la asamblea, el visitador 
Castillo Domínguez dispuso, el día 3 pasado, la fijación de la segunda convocatoria, 
para elegir a la nueva directiva del ejido, que se llevará al cabo hoy a las 9:00 horas. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/14/ejidatarios-realizaran-elecciones-en-
kinchil-yucatan-237455.html) 
 

Sigue la tala ilegal en Chichihualco; cortaron esta semana 120 árboles, 
señalan ejidatarios (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Guerrero, Chilpancingo. - jidatarios de Chichihualco, municipio de Leonardo Bravo, 
denunciaron ayer que sigue la tala de árboles a pesar de que en diciembre pasado se 
venció un permiso “irregular” por 10 años con el que los representantes del ejido venían 
justificando la explotación del bosque. 
Uno de los ejidatarios informó por teléfono que la mañana de ayer subieron al lugar 
donde se están cortando los árboles y contaron 120 que fueron derribados al parecer 
durante esta semana. 
En Chichihualco existe un conflicto interno en el ejido; un grupo de ejidatarios se opone 
a la tala del bosque y otro, el que integra la mesa ejidal, es el que ha estado explotando 
la madera. 
El 11 de enero pasado, los ejidatarios Pablo Ortiz Cuevas, Ramiro Alarcón Alonso, 
Braulio Gaspar Navarrete, Eusebio Santos Salvador, Jesús Santos de la Cruz, Miguel 
Adame Chávez, Roberto Carlos Adame Alarcón, e Isaías Castro Navarrete, denunciaron 
ante la Procuraduría Agraria (PA) que el grupo que ha estado explotando la madera 
desde hace 10 años quería imponerse otra vez en la Mesa Ejidal y pidieron la vigilancia 
de la elección. 
Denunciaron que el grupo que se ha venido aprovechando de la madera del ejido es 
encabezado por Alfonso Duque Marino y Faustino Visoso Duque. 
Uno de los ejidatarios denunció ayer que este grupo obtuvo un permiso “irregular” con 
el que ha estado justificando la tala de los árboles desde hace 10 años. 
Explicó que aunque el permiso se venció en diciembre pasado siguen saqueando la 
madera. 
Denunció que los 120 pinos que cortaron esta semana fue en los lugares se conocen 
como Pozo Verde, Chicahual Verde y Puente de Dios. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/sigue-la-tala-ilegal-en-chichihualco-cortaron-esta-
semana-120-arboles-senalan-ejidatarios/) 
 

Mafia Agraria en Yucatán, producto de la corrupción de políticos y 
dependencias (Por esto Noticias, David Rico, p. web). 
Sábado 13 febrero 2021 
Yucatán. - Con base en el recuento de la privatización y despojo de tierras de uso común 
en la Península de Yucatán, se hace necesario redefinir la política agraria nacional y 
regional a través del combate a la corrupción al interior del sector agrario para ponerle 
un alto a la “Mafia Agraria”; también son imperantes el fortalecimiento a los núcleos 
agrarios y ampliar la visión agrarista para incluir en ella un enfoque de género, destaca 
el Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS). 
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El informe “Tres décadas de privatización y despojo de la propiedad social en la 
Península de Yucatán” del CCMSS, elaborado por la Dra. Gabriela Torres-Mazuera (del 
cual hemos informado en tres entregas anteriores), da cuenta de la forma en que la 
“Mafia Agraria” ha permitido que en los últimos 30 años más de 500 mil hectáreas de 
terrenos ejidales en la región hayan pasado de manera irregular a manos de 
particulares. 
Como parte de las conclusiones del trabajo académico, se mencionan tres ejes de 
acción para redefinir la política agraria en el país. 
El primero de ellos es combatir la corrupción al interior del sector agrario para ponerle 
un alto a la “Mafia Agraria” que, de acuerdo al documento, ha estado integrada, sobre 
todo en los últimos 30 años, por funcionarios de la Procuraduría Agraria, del Registro 
Agrario Nacional, gobernantes y políticos, así como empresarios de renombre, que en 
conjunto han logrado un inusual aumento de cambios de destino de tierra y procesos de 
parcelamiento, burlando la Ley Agraria. 
Este estudio menciona puntualmente a personajes de la vida pública de Yucatán que 
forman parte de la “Mafia Agraria”, como el ex titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y actual precandidato del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos Ramírez Marín, y la ex 
gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco. También figuran dentro de la lista, 
otros gobernantes como Roberto Borge Ángulo de Quintana Roo, y Andrés Granier 
Melo, de Tabasco. 
También los exdelegados del Registro Agrario Nacional, como Alfonso Pereira Palomo 
o Antonino Almazán Arteaga, o el exsubprocurador de justicia en la Entidad, Rafael 
Acosta Solís y muchos otros. Además de empresarios y familias de renombre de la 
región. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/13/mafia-agraria-en-yucatan-producto-de-la-
corrupcion-de-politicos-dependencias-237365.html) 
 

Mafia Agraria: Familia Mouriño, impulsores del despojo de tierras en 
Campeche (Por Esto Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Sábado 13 febrero 2021 
Campeche. - En Campeche la familia Mouriño Terrazo forma parte de la “Mafia Agraria” 
que se benefició del despojo de tierras ejidales o nacionales sin que los delegados y 
representantes de las dependencias del sector en ese momento defendieran los 
intereses de los ejidatarios, acusó la abogada del Frente Campesino en Defensa de la 
Tierra y la Vida, Margarita Plácido Rivera. 
La litigante coincide con lo expuesto en el estudio “Tres décadas de privatización y 
despojo de la propiedad social en la Península de Yucatán” que elaboró el Consejo Civil 
Mexicano para la Silvicultura Sustentable (CCMSS). 
En el estado se señala al clan Mouriño y aunque no especifica el segundo apellido se 
reconoce al padre Carlos Mouriño Atanes consolidó la compañía; sin embargo, tuvo un 
crecimiento acelerado el consorcio con la incursión en política de su hijo el extinto Juan 
Camilo Mouriño Terrazo, primero como diputado federal y luego como funcionario de la 
Secretaría de Energía con Felipe Calderón Hinojosa y posteriormente como Jefe de 
Asesores y secretario de Gobernación en la Presidencia de Calderón Hinojosa. 
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De acuerdo con la investigación dada a conocer entre los empresarios y familias que 
destacan como los principales beneficiarios del acaparamiento de las tierras en Yucatán 
están los Chapur, los Abraham, los Hernández, los Millet y los Ponce; en Quintana Roo, 
destacan los Borge, los Coldwell y los Joaquín, entre otros añejos apellidos, y en 
Campeche (únicamente se señala) la familia Mouriño. 
También se cita a "inversionistas de Monterrey y otros estados del norte del país, 
encabezados por el actual exjefe de la oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, quien 
es socio en diversos proyectos agroindustriales en la región, como la empresa 
norteamericana Cargill y la empresa Enerall”. 
La investigación hace referencia “que la prensa ha señalado a exfuncionarios del estado 
de Tabasco durante la gestión del gobernador Andrés Granier Melo y del exgobernador 
veracruzano Javier Duarte”. 
Artimañas y amenazas 
Aunque en este punto cabe señalar que el líder de movimiento campesino “Tierra y 
Libertad”, Pedro Celestino May Can denuncio a partir de la década del 2000 la forma en 
que en ese entonces Carlos Mouriño Atanes despojó de 400 hectáreas al ejido de 
Lerma.  
Incluso el 21 de mayo del 2013 en compañía de otros ejidatarios se apersonó en la sede 
del Poder Legislativo para exponer las acciones cometidas por el Mouriño Atanes (en 
ese año ya había fallecido Juan Camilo) en donde pedía que sacarán las manos del 
Tribunal Agrario y del expediente 1692/3-2012 así como del expediente 110/2012. 
Incluso el líder campesino denuncio en ese momento y reiteradamente que los 
empresarios utilizaron todo tipo de artimañas además de amedrentar a las familias que 
se opusieron al despojo ya que mediante amenazas a través de delincuentes además 
de ofrecer 250 mil pesos para que entregarán las tierras que para los campesinos es el 
patrimonio de sus hijos. Ante este esquema de apropiación de los terrenos, Placido 
Rivera insistió que se contó con autoridades agrarias, en ese entonces la Secretaría de 
la Reforma Agraria y posteriormente Procuraduría Agraria, así como el Registro 
Agrario Nacional que permitieron convertir terrenos nacionales en predios con dueños, 
para su posterior venta o que aparecieran escrituras de supuestos propietarios que 
vendían las superficies a los empresarios. 
Los títulos de propiedad, subrayó, de pronto aparecían en predios baldíos o nacionales 
cuando durante años nunca se conocía al propietario lo que permitía pedir la posesión 
y que se despojará de la tierra a quienes estaban asentados desde hace 10, 15 o 20 
años. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/2/13/mafia-agraria-familia-mourino-
impulsores-del-despojo-de-tierras-en-campeche-237367.html) 
 

¡EX COMISARIOS CORRUPTOS! (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Sábado 13 febrero 2021 
Un grupo de 40 ejidatarios fueron arbitrariamente despojados de sus tierras, más de 100 
hectáreas, por los corruptos ex comisarios Gabriel Arturo May Pech, José Ramos Tun y 
Juan Bautista Ek, quienes se las entregaron a Rafael Acosta Solís y al empresario 
Gabriel «Gabino» Guzmán Millet, a cambio de millonarias ganancias. 
Para colmo, la Magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, titular del Tribunal Agrario, el año 
pasado dio el fallo en favor de los empresarios que compraron parte de a tierras a Rafael 
Acosta Solís y, ahora, los presuntos ladrones gozan de toda impunidad y presumen sus 
lujosos y enormes ranchos, y otros negocios ante la mirada atónita de quienes el día de 
hoy quieren recuperar lo que legalmente les pertenece. 
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Don Pascual Bailón García Chan tiene 83 años de edad, no sabe leer ni escribir, nunca 
fue a la escuela porque era más grande la pobreza y la necesidad de llevar unos pesos 
a su casa para que su mamá les diera de comer a sus hermanos y a él, revela ante Sol 
Yucatán este viejecito, que aún sale al campo en busca del sustento diario. 
«Nos quitaron las tierras a la vista de todos, mi papá me abandonó cuando yo tenía 7 
años de edad y un tío me llevaba a que le ayudara, íbamos a desyerbar, a chapear, a 
cortar, a esquivar penca, todo eso hacíamos, hacíamos albarradas, caminos y yo creo 
que no es justo que nos quiten lo que es de nosotros», dijo este ancianito al tiempo que 
se le salían las lágrimas y se le cortaba la voz. 
«Tenía que madrugar para caminar largos caminos y empezar su jornada bajo los 
intensos rayos del sol», cuenta a este rotativo. 
«A las 4 de la madrugada ya estás de pie preparándote para salir y empezar a caminar 
hasta llegar al campo y empezar tu trabajo, con unas gorditas y un poquito de pozole 
aguantábamos todo el día, había mucho sol, pero no importaba, sólo quería ayudar a 
mi mamá para comer; ahí he dejado toda mi niñez, mi juventud y ahora soy un viejo de 
83 años, por eso no me parece justo que los corruptos nos hayan quitado las tierras, he 
entregado toda mi vida al campo y queremos recuperar lo que es nuestro», señaló don 
Pascual. 
Bien manipulados por Rafael Acosta 
«Yo considero que estos señores han sido manipulados perfectamente bien por estos 
corruptos empresarios como Rafael Acosta y Gabriel Guzmán Millet, pero porque tenían 
la capacidad de manipular; déjenme decirlo sin ofender, los ex comisarios no tenían el 
coeficiente intelectual suficiente para poder llevar a cabo una administración como es». 
Aunque también hay otros personajes, como Armando Gorocica, papá del Presidente 
Municipal, William Gorocica Falcón, que se robó el dinero de la tesorería cuando ocupó 
el cargo con Juan Bautista Ek. Según denunciaron a este medio informativo los 
afectados, quienes agregaron que esta familia Gorocica tiene negocios de venta de 
materiales y enfrenta denuncias penales, pero la justicia no les ha favorecido. 
Finalmente, este ejidatario pidió a todos los hombres del campo que se unan para evitar 
que se sigan vendiendo las tierras por Rafael Acosta Solís y Gabriel Guzmán Millet, 
mientras tanto, acudirán a la Procuraduría Agraria para que, en base a lo declarado 
por la titular, Rita Chuil, de trabajar de la mano con los ejidatarios, pedir que revise 
nuevamente el caso, que desde hace diez años los ha llevado a caminar y tocar puertas, 
sin que hasta el momento alguna instancia les haya resuelto favorablemente, mientras 
otros se han enriquecido a costillas de los más pobres. 
(https://solyucatan.com/ex-comisarios-corruptos/) 
 

Crece conflicto por tierras en el ejido Unidad Indígena «Emiliano Zapata» 
de Hueyapan de Ocampo (Noticias Golfo Pacifico, Virgilio Reyes, p. web). 
Viernes 12 febrero 2021 
Veracruz. - Un grupo de campesinos del ejido indígena «Emiliano Zapata» en Hueyapan 
de Ocampo realizaron una manifestación para denunciar el intento de despojo de 15 
hectáreas de tierras ejidales, las cuales presuntamente por una mala acción de un 
excomisariado ejidal fueron cedidas de manera irregular a la señora Ángela Cruz 
Martínez a quien señalaron que se siente protegida por autoridades, entre ellos les ha 
expuesto que del mismo legislador local Gómez Cazarín. 
Los inconformes pidieron la intervención del gobernador Cuitláhuac García Jiménez, 
para que se evite un conflicto mayor dado que la mayoría de los ejidatarios está de 
acuerdo en qué la acción de Cruz Martínez fue irregular desde hace 15 años.  
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Ayer mismo en la entrada principal de la comunidad de Santa Rosa Loma Larga, un 
grupo de un promedio de cincuenta ejidatarios impidió que personal de la Procuraduría 
Agraria en Acayucan, acompañados de actuarios, abogados y resguardados por 
Seguridad Pública tomaran posesión de las tierras. 
Llamado al gobernador del estado: 
En el escrito que realizan al gobernador Cuitláhuac García, exponen lo siguiente: 
«Estimado gobernador, los que suscribimos C. Dionisio Martínez Pascual, C. Felipe 
Calixto Cervantes y la C. Ana Martínez Gutiérrez, presidente del Comisariado Ejidal, 
secretario y tesorera, respectivamente del ejido indígena general «Emiliano Zapata». 
Señor gobernador, de la manera más atenta y respetuosa le manifestamos nuestra 
inconformidad por la situación que el magistrado Alberto Pérez Gasca y Oscar Andrade 
Flores del Tribunal Agrario Distrito 40 con sede en San Andrés Tuxtla han manejado de 
manera irregular el caso que el ejido presenta; el asunto es lo siguiente: existe un 
conflicto agrario , en el año 2004 cuando se llevó acabo el reconocimiento parcelario por 
parte del programa de certificación de derechos ejidales y titulación de solares 
(Procede), la C. Ángela Cruz Martínez y en complicidad con la autoridad ejidal de ese 
periodo, le asignaron de manera ilícita 15 hectáreas de superficie (denominado como 
parcela 864) que están bajo resguardo y posesión del ejido mencionado en donde 
laboran campesinos por más de veinte años, por tal motivo los ejidatario acordaron llevar 
a cabo a un juicio para aclarar tal situación lo cual le solicitamos intervenga 
urgentemente ante tal problema debido a que el magistrado realiza actos de desalojo 
aún habiendo juicios de por medio y sin esclarecer el motivo del porqué lo realiza, 
poniendo en riesgo nuestra salud ante esta pandemia.» (SIC), exponen en el escrito. 
(https://golfopacifico.com/2021/02/12/crece-conflicto-por-tierras-en-el-ejido-unidad-
indigena-emiliano-zapata-de-hueyapan-de-ocampo/) 
 

Realizarán elecciones ejidales en Kinchil, Yucatán (Por Esto Noticias, Ramon Reyna 

Fernández, p. web). 
Viernes 12 febrero 2021 
El próximo domingo 14 de febrero, en medio de fuertes acusaciones contra el depuesto 
comisario, José Fausto May Pisté, se celebrarán elecciones para renovar la directiva del 
Comisariado Ejidal. 
Conforme la segunda convocatoria expedida por la Procuraduría Agraria, para que 
este domingo se lleve al cabo el proceso, se espera la llegada de agentes antimotines 
de la Secretaría de Seguridad Pública para vigilar el orden durante la elección. 
Son tres los candidatos registrados para contender al cargo, Basilio Poot Chac (planilla 
roja); Roque Jacinto Dzib Dzul (verde) e Higinio Poot May (azul). 
Cómo se informó, el día 3 de febrero el visitador agrario José Castillo Domínguez, 
constató que esa mañana que el depuesto comisario, José Fausto May Pisté, se negó 
a abrir el local de la Comisaría Ejidal, donde se celebraría la primera asamblea para la 
renovación de la directiva, por convocatoria expedida por la Procuraduría Agraria. 
Como May Pisté no entregó las llaves de la Casa Ejidal, ni abrió la terraza del inmueble, 
el visitador agrario se armó de una mesa y una silla para realizar la primera asamblea 
de elección afuera del local, la cual tiene validez conforme a la Ley Agraria en vigor. Al 
terminar de levantarse el acta, Castillo Domínguez, dispuso fecha para la segunda 
convocatoria, para elegir a la nueva directiva del ejido, que se llevará a cabo el próximo 
domingo 14 de febrero, a las 11:00 horas. 
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Por otra parte, el depuesto comisario May Pisté fue relevado del cargo hace más de un 
año, pero por diversos problemas, entre ellos la pandemia por el COVID-19, y una 
impugnación que presentó ante el Tribunal Agrario; impidieron que saliera de la Casa 
Ejidal; su período venció el 17 de junio del año pasado. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/12/realizaran-elecciones-ejidales-en-kinchil-
yucatan-237203.html) 
 

Piden a la Procuraduría Agraria convoque a elecciones para elegir 
comisariado de Ohuira (Luz Noticias, Ernesto Torres, p. web). 
Viernes 12 febrero 2021 
Sinaloa, Los Mochis. - Tras la muerte de la líder indígena y excomisariada ejidal y a 
unos meses después del término de su periodo como autoridad, y ante el abandono por 
parte de las autoridades municipales, un grupo de comunitarios integrantes del ejido 
Ohuira, en Ahome, se reunieron este viernes para pedir a la Procuraduría Agraria que 
celebre elecciones con el fin de tener una autoridad que los represente ante el 
Ayuntamiento. 
José Luis Morales Tapia, uno de los 256 ejidatarios, comentó que desde mayo del 2020, 
cuando concluyó el periodo de Guadalupe Pacheco Villanueva quien recientemente 
falleció, por ministerio de ley entran los suplentes como autoridad ejidal; sin embargo, 
tras quedar al frente no se han hecho cargo de los problemas de la comunidad, así como 
tampoco de las gestiones para beneficio de los mismos. Pues aseguran que no hay 
unidad, lo que ocasiona que los proyectos no estén aterrizando. 
Detallaron que desde el 7 de octubre del 2020, solicitaron a la Procuraduría Agraria la 
convocatoria pendiente, pero la respuesta fue que ante la pandemia, Protección Civil le 
dejó la responsabilidad de llevarla a cabo con los cuidados y protocolos necesarios, pero 
a la fecha siguen en espera. 
"Se le hizo un llamado a todos los ejidatarios, para presionar a la Procuraduría agraria 
para que se haga la convocatoria para los cambios de la administración y poder elegir 
a nuestras autoridades. Nosotros lo que estamos buscando es la unidad de todos los 
ejidatarios, porque hasta los proyectos se nos están yendo, porque como no hay 
autoridades responsables queremos. Cuando queremos solicitar alguna ayuda y no se 
puede, se tiene que hacer a través de las autoridades ejidales. Y los suplentes en su 
momento no han querido hacerse responsables de esa responsabilidad que tuvieron", 
dijo. 
(https://www.luznoticias.mx/2021-02-12/sinaloa/piden-a-la-procuraduria-agraria-
convoque-a-elecciones-para-elegir-comisariado-de-ohuira/109408) 
 

El Diputado Cazarín impulsa despojo de tierras en el ejido unión indígena 
General Emiliano Zapata (La Nigua, Redacción, p. web). 
Viernes 12 febrero 2021 
Veracruz. - Esta tarde campesinos de la localidad Santa Rosa Loma Larga, a través de 
una denuncia pública, hicieron un llamado a las autoridades competentes, 
principalmente al gobernador del estado de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez para 
que volteen a ver su situación. Los campesinos manifiestan que, de manera ilegal, 
quieren despojarlos del Ejido “Unión Indígena General Emiliano Zapata” de 15 hectáreas 
y quienes con sacrificio y continuamente durante aproximadamente 20 años acuden al 
lugar para mantenerlo limpio.  
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Según la versión proporcionada por los campesinos, el expresidente del Comisariado 
Ejidal, -hoy difunto-, tenía una deuda personal con la señora Ángela Cruz Martínez, por 
lo que al no tener como pagarle, en el año 2004 le dio posesión de los predios a Ángela 
sin el consentimiento de los ejidatarios. 
El día de hoy, luego de permanecer ausente por más de 17 años, arribó al terreno con 
personal de la Procuraduría Agraria, Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y Guardia 
Nacional. 
(https://lanigua.com.mx/el-diputado-cazarin-impulsa-despojo-de-tierras-en-el-ejido-
union-indigena-general-emiliano-zapata/) 
 

Quintana Roo, segundo lugar con más conflictos agrarios (Turquesa News, Juan 

Palma). 
Jueves 12 febrero 2021 
Quintana Roo es el segundo estado en donde más conflictos agrarios se registran, 
principalmente por el despojo, venta ilegal de terrenos de alta plusvalía, que son 
propiedad social de ejidos y comunidades, confirmó la Procuraduría Agraria con sede 
en Chetumal. 
La Procuraduría Agraria informó que cada año atiende aproximadamente 50 mil 
conflictos agrarios en el país. 
De los cuales, un promedio de mil 700 corresponden a Quintana Roo, lo que lo ubica 
como la tercera entidad de México con más incidencias de este tipo, solamente por 
debajo de Oaxaca con mil 200 y Chiapas con cuatro mil 800. 
El organismo detalló que, mientras que en el resto del país los ejidatarios disputan la 
tierra para tener dónde sembrar o acceder al agua, en Quintana Roo los conflictos se 
originan por la reventa de terrenos a inversionistas inmobiliarios para obtener millonarios 
dividendos en una sola transacción. 
Asimismo, señaló que en el 2019, cuando la atención era presencial, se recibieron 17 
mil 506 denuncias o quejas por la sucesión de derechos ejidales y comunales en todo 
el país, de las cuales el 4.7%, es decir 825, se registraron en los municipios de Tulum, 
Solidaridad, Lázaro Cárdenas, Bacalar y Felipe Carrillo Puerto. 
En el caso de los tres primeros, la mayor parte de las tierras en disputa se encuentran 
en zonas de alta plusvalía, donde se prevé construir fraccionamientos para ampliar las 
manchas urbanas de sus respectivas ciudades, así como en cenotes y territorio costero, 
donde se puede aprovechar su potencial turístico. 
Mientras que en Bacalar y Felipe Carrillo Puerto, los ejidatarios disputan los terrenos por 
donde se tiene proyectado que se construya el Tren Maya. 
(https://turquesanews.mx/quintana-roo/quintana-roo-segundo-lugar-con-mas-
conflictos-agrarios/) 
 

Consulta pública para establecer el ANP Sierra de San Miguelito, San Luis 
Potosí (Sitquije, José Manuel González, p. web). 
Jueves 11 febrero 2021 
Desde ayer, la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) y la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas (Conanp) iniciaron reuniones informativas que durarán lo 
que resta de este mes (unas dos por semana) para presentar el proyecto de Área Natural 
Protegida de la Sierra de San Miguelito, del nororiental San Luis Potosí. 
Se trata de un total de más de 25 reuniones de ese tipo, equivalentes a más de dos 
diarias, lo que es una exageración, puesto que la decisión ya está tomada.  
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Estas reuniones informativas serán, únicamente, para dar a conocer el mecanismo para 
emitir opiniones, garantizando que será un proceso público, transparente e informado. 
Según la Semarnat, en dichas reuniones participarán autoridades federales, estatales y 
municipales, núcleos agrarios propietarios y poseedores de la tierra, instituciones de 
investigación y académicas, particulares, asociaciones civiles, iniciativa privada y 
público en general. 
Es importante tener presente que el pasado el 29 de enero, la Semarnat publicó en el 
Diario Oficial de la Federación el Aviso por el que informa al público en general que está 
a su disposición el estudio previo para justificar la declaratoria como ANP con el carácter 
de Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) a la Sierra de San Miguelito, con 
109,638 hectáreas en el estado de San Luis Potosí. 
Reitera que el objetivo de las reuniones es garantizar una consulta participativa, amplia 
y transparente con los propietarios, poseedores de terrenos y usuarios dentro de la 
superficie propuesta como ANP Sierra de San Miguelito, con los gobiernos locales, 
dependencias de la Administración Pública Federal que deban intervenir, 
organizaciones sociales públicas o privadas y demás personas físicas o morales; con 
universidades, centros de investigación, instituciones y organismos del sector público, 
social y privado interesados en el establecimiento, administración y vigilancia del ANP. 
Con el decreto del ANP Sierra de San Miguelito se protegerán alrededor de 1,300 
especies de flora y fauna, de las cuales más de 280 son endémicas y 55 se encuentran 
bajo alguna categoría de riesgo conforme la Norma de especies en riesgo NOM-059-
SEMARNAT-2010, y que representa el 32% de los vertebrados y 18% de la flora de San 
Luis Potosí en solo 1.7% de su territorio. 
Conocer la opinión de los interesados permitirá generar una propuesta de Decreto que 
garantice, la conservación de los recursos naturales, el desarrollo económico de la 
región en concordancia con los programas de desarrollo locales. 
El estudio previo fue elaborado por la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad 
Morelia de la Universidad Nacional Autónoma de México, en colaboración con la 
Conanp, la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí 
y la Representación de la Procuraduría Agraria. 
(https://sitquije.com/medio-ambiente/consulta-publica-para-establecer-el-anp-sierra-de-
san-miguelito-san-luis-potosi) 
 

Sector Agrario 
 
 

Comienzan obras de mejoramiento urbano de Sedatu en municipios de 
Agua Prieta, Hermosillo y Naco, Sonora (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario 

Territorial y Urbano, Comunicado 394/2021, p. web). 
Sábado 13 febrero 2021 
Sonora, Hermosillo. - Como parte del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), inició 12 obras en tres 
municipios más de la entidad: Agua Prieta, Hermosillo y Naco, con una inversión 
superior a los 271 millones de pesos (mdp). 
En su visita a Hermosillo, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu recordó que además 
de estos tres municipios, se atienden ocho comunidades del Pueblo Yaqui. 
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“Ya arrancamos acciones y obras en Naco, con cinco proyectos; Agua Prieta con dos, 
Hermosillo con cinco y Pueblos Yaquis con 39. Tenemos más de 50 obras de 
mejoramiento urbano en el estado, más de mil 400 millones de pesos de inversión y más 
de 2 mil acciones de vivienda”, detalló. 
Para Agua Prieta se tiene contemplada una inversión de más de 79 millones 100 mil 
pesos para: 

• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario y la renovación de la 
unidad deportiva ubicada en la Avenida 10. 

• Construcción de un parque lineal y biblioteca en la línea internacional. 
En el municipio de Hermosillo se invertirán más de 112 millones 700 mil pesos 
destinados a: 

• Construcción de un albergue infantil en Las Minitas. 
• Construcción de un mercado lineal en Las Minitas. 
• Habilitación de parques y rehabilitación de su imagen urbana en Las Minitas. 
• Construcción de un centro cultural en La Cañada de los Negros y el 

mejoramiento integral de la imagen urbana. 
• Construcción de una cilovía vinculada a La Cañada de los Negros y el Parque 

Madero. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/comienzan-obras-de-mejoramiento-urbano-de-
sedatu-en-municipios-de-agua-prieta-hermosillo-y-naco-sonora) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Superávit agroalimentario rebasa los 12,000 millones de dólares en 2020 (El 

Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el saldo de la 
balanza comercial de productos agroalimentarios (agropecuarios y agroindustriales) del 
país cerró el año 2020 con un superávit de 12,347 millones de dólares, lo que significó 
un incremento a tasa anual de 39.92 por ciento. 
Durante el periodo enero-diciembre de 2020, las exportaciones agroalimentarias 
generaron ingresos al país por 39,525 millones de dólares, lo que equivale a un 
crecimiento de 5.19% en comparación con 2019.  
En tanto, las importaciones agropecuarias y agroindustriales disminuyeron 5.47% 
durante enero-diciembre de 2020 respecto a las registradas en el mismo lapso del año 
previo, al totalizar 27,178 millones de dólares. 
Así, el comercio total agroalimentario de México con sus socios comerciales 
(exportaciones e importaciones) alcanzó los 66,703 millones de dólares durante 2020, 
de los que el 59.2% corresponde a las ventas realizadas por el país. 
Con base en cifras del Banco de México, la dependencia federal indicó que la balanza 
comercial agropecuaria y pesquera (productos primarios sin incluir lo agroindustrial) 
registró un saldo positivo de 5,887 millones de dólares, cifra mayor en 27.32% respecto 
de 2019; las ventas correspondientes a este segmento alcanzaron los 18,683 millones 
de dólares. 
 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/comienzan-obras-de-mejoramiento-urbano-de-sedatu-en-municipios-de-agua-prieta-hermosillo-y-naco-sonora
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/comienzan-obras-de-mejoramiento-urbano-de-sedatu-en-municipios-de-agua-prieta-hermosillo-y-naco-sonora
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En cuanto a los productos agroindustriales, las exportaciones sumaron 20,842 millones 
de dólares, un alza anual de 5.60%, con saldo superavitario en su balanza por 6,459 
millones de dólares, que equivale a un incremento anualizado de 53.80 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Superavit-agroalimentariorebasalos-
12000-millones-de-dolares-en-2020-20210214-0013.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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En 330 municipios pobres comienza hoy 

vacunación de adultos mayores: AMLO 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Roberto Garduño 

Este lunes se iniciará la vacunación masiva con los adultos mayores y ya no se 

detendrá, confirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Personal de 

salud y de las fuerzas armadas distribuirán las dosis en 330 municipios pobres 

entre gente de más de 60 años. 

En conferencia de prensa celebrada ayer en el patio central del palacio de 

gobierno de Oaxaca, convocó a acudir a los centros de inmunización: Decirle a 

la población y a los adultos mayores que se vacunen, no corren riesgo. 

El tema central fue la estrategia de inoculación y ponderó el avance de las 

vacunas cubanas Soberana 01 y 02, y agregó que en México hay investigación 

para un biológico nacional, cuyo nombre, propuso, sería Patria, de acuerdo con 

información de Presidencia. 

Afectuoso, dio la palabra al gobernador Alejandro Murat, quien le reconoció la 

visita tan especial a su estado. El destino seguramente así lo quiso, que su 

primera salida, después de haber enfrentado en carne propia esta pandemia, 

sea en Oaxaca, pero no solamente es una visita de rendición de cuentas, sino 

de gran esperanza, por el anuncio que acaba de hacer para las familias 

oaxaqueñas y mexicanas en donde habrá vacunas.  
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Quiero agradecerle y reiterarle el compromiso de mi gobierno de seguir 

trabajando en unidad y coordinación en el tema de salud. 

Por su parte, el titular de Salud, Jorge Alcocer, argumentó que la vacuna debe 

utilizarse junto con las otras medidas de control, no sola. A más largo plazo, la 

vacuna está destinada a ser utilizada para inmunización activa de personas de 

mayor riesgo para prevenir Covid-19. Proporcionarán, sin duda alguna, la 

solución más importante para mejorar esta inmunidad y contener la propagación 

de la enfermedad misma, disminuyendo como eje central la mortalidad. 

La estrategia integral de distribución fue desglosada por el secretario de 

Defensa, Luis Cresencio Sandoval, el mismo Jorge Alcocer y el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. También el embajador de India en 

México, Manpreet Vohra, expuso que el gobierno de su país tiene compromiso 

con la comunidad internacional, por eso determinó vender vacunas a 21 

naciones, entre ellas México. 

De tal forma, el Presidente expuso que en su administración “se tomó también la 

decisión de iniciar en los municipios más alejados, marginados, con la población 

más pobre del país. Estamos iniciando en 330 municipios con esas 

características. 

“Se va a vacunar a todos los adultos mayores de esos municipios. La próxima 

entrega incluye a otros municipios, también de las 32 entidades federativas, 

hasta que se vacune a todos los adultos mayores, más de 15 millones de 60 

años. 

Ese es el plan. Queremos que a más tardar a mediados de abril ya estén 

vacunados, aun con primera dosis, los 15 millones 717 mil 170 adultos mayores 

de 60 años. 

Mil centros de vacunación serán instalados. Vamos a comenzar en las 

comunidades, en los pueblos más apartados, aun en la Ciudad de México. Se 

va a iniciar en Milpa Alta, en Cuajimalpa, en Magdalena Contreras, en esas tres 

delegaciones, ahora alcaldías o demarcaciones territoriales, pero así es. 

También aquí en Oaxaca va a ser en la zona de La Cañada; en Puebla, en la 

zona de la Mixteca, en Acatlán de Osorio, toda esa región donde hay más de 30 

municipios marginados, pobres. Todos esos adultos mayores son los que van a 

ser primero atendidos. 

López Obrador reiteró que no se detendrá el proceso y describió que hasta ahora 

se depende de la producción. Esbozó un reproche suave: Se va a vacunar a toda 

la población, a todos los mexicanos, aunque repito, no depende sólo de eso, no 

dejemos de tomar en cuenta que en los países donde se produce la vacuna se 

busca tener preferencia, para decirlo amablemente. 
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Reanudan vacunación contra Covid y promoción 

de la 4T 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Alberto Morales y Teresa Moreno 

El gobierno federal activará hoy las primeras mil 80 brigadas correcaminos —en 

las que participan médicos, enfermeras, servidores de la nación y promotores de 

programas y becas de la Secretaría del Bienestar— para iniciar la vacunación 

contra el Covid-19 en adultos mayores en los 333 municipios más pobres. 

Ayer, de gira por Oaxaca, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó 

que la meta es inmunizar a 15.7 millones de adultos mayores a más tardar al 

próximo 15 de abril. 

“En estas brigadas participan médicos y enfermeras para llevar a cabo la 

vacunación, y se estableció también comunicación con las autoridades locales 

para que todos ayudemos a informar, a orientar y para que asistan a los centros 

de vacunación que se ubicaron en lugares estratégicos”, explicó. 

Ayer, el gobierno recibió 870 mil dosis de vacunas de AstraZeneca procedentes 

de India y se prevé que mañana arribe un embarque con 494 mil de Pfizer, las 

cuales serán para el personal de salud de primera línea. 
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Según datos de la Secretaría de Salud (Ssa), cada una de las brigadas estará 

integrada por 13 personas: cuatro responden a la promoción de programas del 

gobierno; dos serán servidores de la nación, uno será promotor de Sembrando 

vida o de los programas de Bienestar y otro es integrante de La escuela es 

nuestra, entrega directa de dinero o de las becas Benito Juárez. 

El coordinador de cada brigada será un servidor de la nación, que le reportará al 

Centro Coordinador Estatal y al de Bienestar del gobierno federal. 

Los otros nueve integrantes de la brigada serán: un reponsable médico, un 

enfermero, un doctor, dos voluntarios y cuatro elementos de las Fuerzas 

Armadas. 

Es decir, 30% de las personas que hoy estarán encabezando las labores de 

vacunación también promueven programas sociales gubernamentales. 

El gobierno federal tiene contemplado el despliegue de 20 mil de estas brigadas. 

Al respecto, gobernadores y partidos de oposición, analistas y académicos han 

advertido que con la participación de funcionarios en las brigadas de vacunación, 

el plan de inmunización adquiere un tinte electoral debido al trabajo político que 

realizaron las personas también conocidas como siervos de la nación. 

Llegan vacunas 

La madrugada de ayer llegó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, 

procedente de Mumbai, India, el primer embarque de vacunas contra el virus del 

SARS-CoV-2 de AstraZeneca, lo que representa 870 mil dosis que serán 

distribuidas en mil 81 centros de vacunación del país. 

La distribución se hará a través de 179 rutas terrestres y ocho aéreas en 45 

aeronaves (ocho para las rutas y 37 disponibles en el interior de la República) 

que irán a 32 centros de redistribución y de ahí a mil 81 centros de vacunación 

en 333 municipios. 

Esta es la primera parte de 2 millones 30 mil dosis que el 26 de enero contrató 

la Secretaría de Salud a través de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de 

México, S.A de C.V., (Birmex), con el laboratorio Serum Institute, de India; en 

marzo llegará un millón 160 mil dosis más. 

Además de los biológicos de AstraZeneca, está en proceso la adquisición de 12 

millones de dosis de la vacuna Sputnik V de Rusia y de 10 millones fabricadas 

por Sinovac de China, según se informó en un comunicado conjunto de la Ssa, 

la Cancillería, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y la Secretaría de 

la Defensa Nacional (Sedena). 

“Esto representa más de 24 millones de vacunas que se prevé lleguen a México 

entre febrero y mayo en diversos embarques, de no ocurrir ningún contratiempo 

en la producción”, se indicó. 

Durante la recepción de las vacunas, el secretario de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard Casaubon, resaltó que este embarque es el más grande que se 

ha recibido hasta el momento, “lo que permitirá ampliar y acelerar la estrategia 

de inmunización, pese a la escasez de producción de vacunas en el mundo”. 
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Por su parte, el director General de Birmex, Pedro Zenteno Santaella, informó 

que las 870 mil vacunas que se recibieron ayer serán trasladadas a las 

instalaciones de Birmex en el Estado de México, para estabilizarlas y distribuirlas 

a todo el país. 

El reparto de las dosis, a través del Plan Nacional de Vacunación, se llevará a 

cabo mediante ocho rutas aéreas y siete terrestres en mil 81 puntos, detalló. 

El precio inicial por dosis era de 5.25 dólares, pero en las negociaciones a cargo 

de Birmex se logró un costo de cuatro dólares, destacó el gobierno de México. 

El embajador de India, Manpreet Vohra, dijo que México es el primer país de 

América Latina en recibir vacunas de AstraZeneca. Hasta ayer, India había 

enviado 24 millones a 21 países. 
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Funcionarios que aspiren a cargos de elección 

deberán renunciar tres años antes, plantea 

Morena 

Lunes 15 febrero 2021 / Víctor Ballinas 

La bancada de Morena en el Senado tiene listas 21 reformas constitucionales 

para ser presentadas en este periodo de sesiones, que inició el 1° de febrero y 

concluye el 30 de abril. Entre ellas se plantea que tres años antes de los comicios 

los funcionarios públicos que aspiren a cargos de elección deben renunciar a sus 

puestos para ser postulados para diputados, senadores o gobernadores; otra 

modificación a la Carta Magna incluye considerar el despojo para ser perseguido 

como delito de prisión preventiva oficiosa. 

Entre las propuestas que Morena inscribió en su agenda legislativa para este 

periodo de sesiones se encuentra también la reforma para crear el Poder 

Electoral, como el cuarto poder de la república, que implique restructuración total 

del actual Órgano Electoral Autónomo. 

Otra iniciativa que enlistó Morena es la que establece los alcances del debido 

proceso legal, cuando esté debidamente comprobada la existencia del delito y 

existan evidencias de la probable responsabilidad del imputado. 

En materia electoral, la agenda del grupo mayoritario en el Senado tiene 

preparadas varias iniciativas, entre ellas, una para garantizar la representación 

de los electores y ciudadanos en las cámaras que integran el Congreso y una 

para impulsar cuotas ciudadanas en los candidatos de los partidos con registro 

y reconocimiento nacional. 

Asimismo, los senadores morenistas prepararon una reforma para establecer 

que los titulares de los organismos autónomos, titulares de secretarías o 

subsecretarías de Estado o titulares de organismos descentralizados o 

desconcentrados de la administración pública federal tendrán que separarse tres 

años antes de la elección para ocupar una candidatura a diputación o senaduría. 

También, los morenistas incluyeron en su abultada agenda un cambio a la carta 

magna para reconocer la figura del municipio indígena como forma de 

organización política. 
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La vacuna mexicana tiene nombre… pero no 

recursos 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Amilcar Salazar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se mostró entusiasmado ayer por 

la posibilidad de que centros de investigación pública puedan bautizar la primera 

vacuna mexicana contra COVID-19 como Patria, en analogía con el fármaco que 

se fabrica en Cuba, de nombre la Soberana. 

Pero el mandatario nada dijo sobre la extinción de 91 fideicomisos vinculados a 

la ciencia, ni del severo recorte presupuestal dentro del rubro que han retrasado 

y dificultado el desarrollo y la producción de un fármaco made in México. 

Ayer, en su mensaje dominical desde el Palacio de Gobierno de Oaxaca, dijo 

que “en su momento” se darían a conocer los detalles, ya que serían iniciativas 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que dirige María Elena 

Álvarez-Buylla, así como de centros de investigación públicos y privados; no 

obstante, ayer pidió mano para elegir el nombre del fármaco mexicano. 

“Les vamos a sugerir que la vacuna nuestra se llame Patria, ya apartamos el 

nombre”, acotó el Ejecutivo. 
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Sin embargo, apenas en diciembre del año pasado, la directora del Conacyt 

señaló lo mismo y mostró su desconocimiento ante los proyectos que se 

desarrollan en México, pues las investigaciones tendrían hasta junio para 

reorganizar los mecanismos y acceder a un financiamiento. 

Esto, a pesar de que México cuenta con al menos cinco proyectos, realizados 

por investigadores de los institutos de Investigaciones Biomédicas y de 

Biotecnología de la UNAM, de la Universidad Autónoma de Querétaro, del Centro 

de Investigación y de Estudios Avanzados, y del Tecnológico de Monterrey. 

La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca, ha 

criticado duramente a la Federación ante la falta de apoyos para el proyecto de 

vacuna antiCOVID que desarrollan desde hace 10 meses. 

Apenas el mes pasado, García Gasca catalogó como “malinchismo covidiano” el 

que las autoridades mexicanas no inviertan en la tecnología, mientras se siguen 

adquiriendo fármacos extranjeros. 

“Comprar vacunas extranjeras está bien, lo que no es correcto es dejar de 

apostar a proyectos propios”, cuestionó la rectora. 

En el caso de la universidad queretana, uno de los proyectos nacionales más 

avanzados, ha emprendido una campaña para la donación de recursos, que ha 

obtenido 2 millones 865 mil 483 pesos, para continuar con la investigación, que 

ya cuenta con el nombre Quivax-UAQ. 
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Refleja el empleo formal debilidad económica 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Zenyazen Flores 

En el primer mes del 2021, año en que se prevé haya una recuperación 

económica pos-crisis por COVID-19, se crearon 47 mil 919 empleos formales, 

cifra que es la más baja para un mismo mes desde 2014, reportó este mediodía 

el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

El reporte indicó que en ese mes se crearon 51 mil 291 puestos eventuales y se 

perdieron 3 mil 372 puestos permanentes, por lo que la recuperación neta de 

empleos fue 47 mil 919 plazas. En enero de 2014 también ocurrió que el saldo 

neto de empleos recuperados fue en puestos eventuales. 

La cifra de empleos reportada por el IMSS se queda por debajo del pronóstico 

que ofreció el presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 29 de enero 

en su mensaje desde Palacio Nacional mientras se recuperaba de COVID-19, 

en el video dijo que “ya en el mes de enero, en este mes, ya recuperamos 75 mil 

empleos”. 

Los sectores que iniciaron el año con variaciones negativas fueron servicios para 

empresas con una caída de 9.9 por ciento anual, seguido de construcción con -

6 por ciento, industria extractiva con -5.4 por ciento, comercio con -2.4 por ciento 

y sector eléctrico con -0.5 por ciento. 

Los sectores que reportaron variaciones al alza fueron sector agropecuario con 

0.7 por ciento anual, servicios sociales y comunales con 0.3 por ciento y la 

industria de la transformación con 0.1 por ciento. 
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Por entidad federativa, Baja California, Tabasco y Chihuahua reportaron 

aumento del empleo con 3, 2.4 y 1.4 por ciento anual, respectivamente, mientras 

que Quintana Roo resultó el estado con la mayor caída con 23.2 por ciento anual, 

seguido de Baja California Sur con una reducción de -9.1 por ciento anual y 

Guerrero con -7.7 por ciento anual. 

Al 31 de enero de 2021 se tienen registrados ante el IMSS 19 millones 821 mil 

651 puestos de trabajo; de éstos el 85.7 por ciento son permanentes y 14.3 por 

ciento son eventuales. 

En tanto, al cierre de enero de 2021 se tienen registrados ante el Instituto 999 

mil 42 patrones, lo que representa una tasa de variación anual de -0.2 por ciento. 

Cautela de empresas 

José Luis de la Cruz, presidente de la Comisión de Estudios Económicos de la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), señaló que “la baja 

creación de empleo refleja un dinamismo inercial de la economía, además fue 

empleo temporal, esto da la idea de la perspectiva que tienen las empresas, es 

decir, hay cautela y hay moderación, todavía no ven un horizonte en donde la 

economía vaya a crecer de manera sostenida y vigorosa”. 

Carlos Ramírez, investigador de Integralia, estimó que con los datos de enero, 

el empleo perdido en 2020 no se recuperará en el primer trimestre de 2021 como 

se estimaba desde el gobierno, a pesar de que la recuperación de plazas 

formales traía un ritmo relativamente bueno en los últimos meses del año 

pasado. 

“Cuando una empresa quiere volver a tomar la decisión de contratar gente 

después de ciertos meses de apatía y caída de empleos tiene que ver hacia 

delante, pensando en la demanda, es decir, consumo e inversión, y creo que es 

ahí donde vemos cierta cautela del empresario porque viene la vacuna y vamos 

a crecer este año, pero la pregunta es ¿cuánta gente contrato para esta 

recuperación?”, sostuvo. 

Mónica Flores, presidenta de ManpowerGroup Latinoamérica, apuntó que 

históricamente los primeros trimestres representan el lapso en que mayor 

cantidad de empleos se generan a lo largo del año en el país, por lo que es 

importante reducir la incertidumbre con factores que no sean propiamente por la 

emergencia sanitaria. 

“La recuperación del empleo depende de muchas variables como el esquema de 

vacunación, incentivos para generación de trabajo y el desempeño económico a 

nivel global. El gran problema que enfrenta México es la informalidad, que no se 

ha podido reducir y mover el talento a las vías formales,” afirmó. 

Al 31 de enero de 2021 se tienen registrados ante el IMSS 19.82 millones de 

puestos de trabajo, 669 mil menos que en el primer mes de 2020, lo que 

representó una variación anual negativa de 3.3 por ciento, y con esto se 

acumularon 10 meses consecutivos en declive. 
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Los sectores con mayores caídas fueron los servicios para empresas, con 9.9 

por ciento anual, seguido de construcción con 6 por ciento, y la industria 

extractiva con 5.4 por ciento. Solo se reportaron alzas en el sector agropecuario, 

con 0.7 por ciento anual, servicios sociales y comunales con 0.3 por ciento y la 

industria de la transformación con 0.1 por ciento. 

Por estado, únicamente Baja California, Tabasco y Chihuahua reportaron 

aumento del empleo con 3, 2.4 y 1.4 por ciento anual, respectivamente, mientras 

que Quintana Roo resultó el estado con la mayor caída, de 23.2 por ciento, 

seguido de Baja California Sur con una reducción de 9.1 por ciento anual y 

Guerrero con 7.7 por ciento anual. 
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Frontera norte manda en generación de empleo 

formal 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Rodrigo A. Rosales Contreras 

Durante el primer mes del presente año, los estados de la frontera norte del país 

presentaron los mejores resultados en generación de empleo formal, mientras la 

Ciudad de México continuó como la entidad con la mayor merma. 

De acuerdo con datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, 22 estados 

crearon trabajos asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

mostrando signos de recuperación en su mercado laboral tras las pérdidas que 

sufrieron a causa del Covid-19, particularmente en los meses de abril y mayo del 

año pasado, que fueron de total confinamiento y paro de actividades no 

esenciales. 
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A nivel nacional se registraron 47,919 plazas. El podio lo integraron Baja 

California (generación de 16,110), Sonora (12,003) y Chihuahua (9,968). A estos 

territorios le siguieron Nuevo León (8,907 plazas nuevas), Aguascalientes 

(7,241), Sinaloa (7,148), Jalisco (6,755), Coahuila (5,533) y Querétaro (4,631). 

Estos resultados demuestran que al inicio del 2021 los gobiernos estatales que 

exhibieron una mejor dinámica laboral fueron los de la frontera norte, cuyo común 

denominador es que forman parte del programa federal de zona libre (beneficios 

fiscales, homologación del precio del combustible con Estados Unidos y aumento 

al doble del salario mínimo). Además, por su ubicación geografía, dependen en 

mayor medida de la recuperación de la economía de la Unión Americana. 

Otras entidades que destacaron en la generación de empleos formales durante 

enero fueron Guanajuato (4,596 trabajadores asegurados en el IMSS), 

Tamaulipas (4,574), San Luis Potosí (3,630), Hidalgo (2,514), Durango (1,970) y 

Tabasco (1,148). 

En el otro polo se colocó la Ciudad de México, al ser la entidad con la mayor 

pérdida de empleos (28,769) -desde enero y a inicios de este mes, cuando la 

urbe estaba en rojo, ya se había autorizado la reapertura de diferentes giros para 

reactivar la economía capitalina (a partir de este lunes pasa a color naranja del 

semáforo epidemiológico)-. 

Los otros estados con bajas laborales fueron Zacatecas (588 bajas en el Seguro 

Social), Oaxaca (1,130), Baja California Sur (2,349), Chiapas (2,600), Michoacán 

(2,674), Quintana Roo (2,976), Veracruz (3,503), Guerrero (3,810) y Puebla 

(4,029). 

En este contexto, según el Coneval, uno de los efectos esperados como 

resultado de la emergencia sanitaria es el aumento de la tasa de desocupación 

y la disminución del ingreso de los hogares, incrementando el número de la 

población en situación de pobreza por ingresos. “Esto, como resultado de la 

contracción de la producción y del consumo nacional e internacional, así como 

las restricciones al sector de turismo y el comercio al por menor por las medidas 

para disminuir el contacto entre las personas y contener los contagios. Al no 

generarse un ingreso producto de las actividades económicas, los empresarios 

no cuentan con los recursos para mantener el ingreso completo de los 

trabajadores o no pueden mantener a flote sus empresas”, se lee en el 

documento Panorama Covid-19. 

 

Incentivos al empleo 

 

En este sentido, se identificó que 192 de las acciones o programas de las 

entidades tienen una alineación dentro de las cinco dimensiones del empleo 

formal: subsidios al empleo parcial o total de las cuotas patronales; incentivos 

fiscales; extender los vencimientos de créditos; créditos a micro y pequeñas 

empresas; y créditos para crear negocios o fortalecerlos. 
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De estas cinco dimensiones, las acciones que los estados han implementado en 

mayor número son para ofrecer incentivos fiscales a las empresas y el 

otorgamiento de créditos a micro y pequeñas empresas. El otorgamiento de 

créditos a la micro y pequeñas empresas se implementa en 28 entidades, 

mientras que 22 estados ofrecen incentivos fiscales. Todas las entidades 

realizaron o implementaron al menos una acción o programa acerca del tema del 

empleo formal. 

Algunos programas y acciones estatales dirigidos al otorgamiento de créditos 

exigen que los recursos se utilicen para cubrir gastos de operación e insumos y 

el pago de salarios, como en el caso de acciones y programas en 

Aguascalientes, Baja California, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, México. 

Sobre los incentivos fiscales, algunas entidades como Chihuahua, Colima, 

Durango, Guerrero, Hidalgo, México, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 

Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tamaulipas, 

Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas han ofrecido exención o condonación 

de pago del impuesto sobre hospedaje o estímulos o condonación al impuesto 

sobre nómina. 

Los gobiernos locales con el mayor número de programas y acciones en materia 

de empleo formal son Yucatán con 20, Colima con 11 y San Luis Potosí y 

Michoacán con 10 cada una. 

Los gobiernos locales con el mayor número de programas y acciones en materia 

de empleo formal son Yucatán con 20, Colima con 11 y San Luis Potosí y 

Michoacán con 10 cada una. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Aplicación, sólo con registro: SSA 

Lunes 14 febrero 2021 / Jorge Monroy 

Las personas adultas mayores de 60 años que no se registraron en la plataforma 

“Mi vacuna.com” —por ende sin cita— y que habitan en zonas donde este lunes 

comenzará la vacunación contra Covid-19, no serán inmunizadas y tendrán que 

esperar a otro momento, aclaró el director de Promoción de la Salud federal, 

Ricardo Cortés Alcalá. 

“Hay que tener paciencia, que no acudan preferentemente. Y si acuden, lo más 

seguro es que en ese momento se les registre en mivacuna.salud.gob.mx o se 

les haga un registro en ese momento para que puedan acceder a su vacuna 

cuando llegue el momento”, puntualizó. 

“Si alguien no se ha registrado, no ha sido llamado por personas servidoras de 

la Nación, y deciden acudir, y se les hace un registro, seguramente a partir de 

ese momento estarán en esta planeación para darles su vacuna en el momento 

que les toque”, insistió. 

El funcionario de la Secretaría de Salud federal (SSA) no precisó en qué 

momento se vacunarán a esas personas que no alcanzaron a registrarse en la 

plataforma, y que este lunes inicia la inmunización en sus zonas de origen. 

 

En tres localidades capitalinas 

 

Hoy arranca en la Ciudad de México, en las alcaldías Magdalena Contreras, 

Milpa Alta y Cuajimalpa, la vacunación contra Covid-19 en adultos mayores de 

60 años.   

Se instalarán 70 unidades de vacunación en las tres alcaldías que operarán de 

9:00 a 20:00 horas; de esas unidades, 58 son en escuelas y 12 en unidades de 

salud. 

Personal de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México y del gobierno federal 

aplicará las vacunas hasta el 19 de febrero en dichas demarcaciones. 

En conferencia de prensa con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el director 

de prestaciones médicas del IMSS, Víctor Hugo Borja Aburto, indicó que se 

desplegarán 1,750 brigadas de los gobiernos federal y local, y se prevé que se 

apliquen 500 dosis diarias en cada una de las 70 unidades de vacunación. Afirmó 

que también habrá brigadas móviles para atención domiciliaria a adultos 

mayores con limitaciones de movilidad. 

Cada una de las 1,750 brigadas estarán integradas por tres servidores de la 

Nación; un responsable técnico médico; un médico; un servidor de la CDMX; tres 

voluntarios; cuatro elementos de seguridad; dos enfermeras; y un capturista. 
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Félix Salgado se registra hoy como candidato de 

Morena 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Celso Castro 

Guerrero, Acapulco. - El pleno del Tribunal Electoral del Estado de Guerrero 

(TEEG) desechó las tres impugnaciones presentado por Luis Walton Aburto y 

Ernesto Fidel Payán Cortinas en contra del resultado de la encuesta emitida por 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y con esto ratificó a Félix 

Salgado Macedonio como precandidato a la gubernatura de Guerrero. Tras ello, 

el senador con licencia filtró que hoy se registrará como candidato a la 

gobernación de Guerrero por Morena. 

Esto lo confirmó en una plática informal a la salida de un restaurante de la costera 

Miguel Alemán, en donde dijo que este 15 de febrero acudirá al Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana del Estado de Guerrero (IEPCGRO) a registrar su 

candidatura. 

Lo anterior a pesar de las cinco denuncias que hay en su contra por los presuntos 

delitos de abuso sexual contra mujeres y la presión que se ha ejercido a través 

de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena en contra del resultado de la 

encuesta por dos exaspirantes a la candidatura a la gubernatura, que Salgado 

Macedonio calificó de guerra sucia. 
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Incluso este fin de semana, colectivos feministas se manifestaron en la sede 

federal de Morena, ubicada en la colonia Roma de la Ciudad de México, contra 

el precandidato a la gubernatura de Guerrero. 

Las manifestantes realizaron pintas y colocaron carteles en los que acusaron a 

Morena y al presidente Andrés Manuel López Obrador de encubrir las presuntas 

agresiones cometidas por Salgado Macedonio. 

"Ningún agresor en el poder en este México feminicida", "un violador no será 

gobernador" y "Morena encubre a violadores", fueron algunas de las consignas 

que las feministas lanzaron durante la protesta. 

En días recientes, Salgado Macedonio fue acusado nuevamente de acoso 

sexual, esta vez por una reportera, quien aseguró que el funcionario tomó la 

cintura y realizó comentarios sobre su apariencia física. 

A pesar de este escenario, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado 

Carrillo, le ha expresado su total respaldo y ha confirmado en diversos 

encuentros con los representantes de los medios de comunicación, que mientras 

están sus derechos políticos a salvo, Salgado Macedonio es el candidato a 

gobernador de Guerrero por su partido. 

Eran tres los inconformes por el resultado de la encuesta que favoreció a 

Salgado Macedonio: el empresario Walton Aburto, Payán Cortinas y el 

exdelegado federal en Guerrero, Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, pero este 

último retiró su impugnación. 
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Valle de México aplicará 182 mil dosis de 

vacunas 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Salvador Corona y Rebeca Jiménez 

La Zona Metropolitana del Valle de México comenzará este lunes la vacunación 

contra el Covid-19 con un total de 182 mil 310 dosis de AstraZeneca para adultos 

mayores de 60 años o más, cuando la población es de más de 2.8 millones. 

En la Ciudad de México se aplicarán 79 mil 550 dosis que serán distribuidas en 

las alcaldías de Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras, en 70 puntos de 

vacunación que tendrán un horario de nueve de la mañana a las 20:00 horas. 
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Mientras que en el Estado de México la inmunización se aplicará en 24 

ayuntamientos, entre los que destacan: Amanalco, Almoloya de Alquisiras, 

Atlautla, Atlacomulco, Acambay, Aculco, Axapusco, Apaxco, Chapa de Mota, 

Coatepec de Harinas y Donato Guerra. Los municipios son rurales. 

Edwin Contreras Sánchez, jefe del Departamento de Salud de la Infancia y la 

Adolescencia del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), responsable 

de este proceso en la entidad, comentó que la población de adultos es de 1.8 

millones y la mayoría vive en municipios metropolitanos densamente poblados 

del Valle de México, como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan y Tlalnepantla, 

así como en Toluca, donde la campaña será todo un reto. 

Incluso, precisó que analizan aplicar la vacuna contra el Covid-19 en 

automóviles, un esquema similar al que se emplea en Estados Unidos. 

Ayer, la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que 

habrá suficientes vacunas para las tres alcaldías donde arrancará el proceso, 

por lo que los adultos beneficiarios no tienen que formarse a las tres o cuatro de 

la mañana, ya que conforme vayan llegando se les proporcionará una ficha, y 

detalló que cada uno de los centros aplicará 500 vacunas al día, pero en total 

serán 35 mil dosis del 15 al 19 de febrero. 

Las cifras de las autoridades se basan en el registro de electores, que dan 28 mil 

adultos mayores en Cuajimalpa; 39 mil en Magdalena Contreras, y 16 mil en 

Milpa Alta, un total de 83 mil personas; sin embargo, “siempre habrá un 

porcentaje que decida no inmunizarse, pero estamos orientando a la vacunación 

universal de todos los que tienen 60 o más años”. 

Esas cifras contrastan con el Censo de Población y Vivienda 2020 del Inegi que 

indican que Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras son las alcaldías con 

menor cantidad de adultos mayores, con 53 mil 448; y que Iztapalapa, Gustavo 

A. Madero, Álvaro Obregón, Benito Juárez y Cuauhtémoc concentran la mayor 

cantidad, con 524 mil 307, y que en la capital suman millón 22 mil adultos. 

 

El proceso 

 

El director de Prestaciones Médicas del IMSS, Víctor Hugo Borja Aburto, explicó 

que las unidades vacunadoras, que tendrán personal capacitado como 

enfermeras y médicos, estarán distribuidas en 58 escuelas y 12 unidades de 

salud; además habrá mil 750 brigadistas y móviles para la atención domiciliaria 

a adultos con limitaciones de movilidad. 

Posterior a su vacunación recibirán una cita para la aplicación de la segunda 

dosis, la cual se llevará a cabo entre ocho o 12 semanas después. 

Para conocer el día y la unidad de vacunación más cercana a su domicilio, los 

adultos mayores pueden consultar el portal https://vacunacion.cdmx.gob.mx/, o 

bien, llamar a Locatel al 55 56 58 11 11.  
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Quienes se registraron en https://mivacuna.salud.gob.mx/ recibirán un mensaje 

de SMS del número 51515 con la fecha y ubicación de la unidad que les 

corresponde. 

Deberán entrar a la página vacunación.cdmx.gob.mx para consultar su unidad 

asignada sólo ingresando su CURP. 

Independientemente de si se registraron o no en https://mivacuna.salud.gob.mx/, 

podrán consultar su unidad para irse a vacunar, pero siempre respetando el día 

que le corresponde según su letra del apellido. El día de la cita deben presentar 

una identificación oficial que acredite su edad, haber nacido antes del 15 de 

febrero de 1961. 
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“La democracia es frágil”, lamenta Biden tras la 

absolución a Trump 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Agencias 

Washington. El presidente de Estados Unidos, el demócrata Joe Biden, aseguró 

ayer que la absolución de su antecesor, el republicano Donald Trump, en el 

Senado, por incitación a la insurrección, era un recordatorio de que la 

democracia es frágil, y refirió que cada estadunidense tiene el deber de defender 

la verdad. 

Este triste capítulo de nuestra historia nos ha recordado que la democracia es 

frágil, señaló Biden en un comunicado emitido horas después de que el Senado 

no reunió el sábado la mayoría de dos tercios necesaria para condenar a Trump, 

en una votación de 57 votos a favor, entre ellos siete republicanos, contra 43. 

“Si bien la votación final no de-sembocó en una sentencia, el fondo de la 

acusación no está en discusión. Incluso los que se oponen a la condena, como 

el líder de la minoría del Senado (Mitch) McConnell, creen que Trump fue 

culpable de un ‘vergonzoso abandono del deber’ y ‘práctica y moralmente 

responsable de provocar’ la violencia desatada en el Capitolio”, indicó Biden. 

El mandatario señaló que pensaba en el oficial de la policía del Capitolio Brian 

Sicknick, quien murió durante el asalto al Capitolio, impulsado por Trump, el 6 de 

enero, en otros que valientemente hicieron guardia y en los que perdieron la vida. 
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Alabó la valentía de quienes se esforzaron por proteger la integridad de la 

democracia estadunidense, incluidos demócratas y republicanos, funcionarios y 

jueces electorales, representantes elegidos y trabajadores electorales. 

Este triste capítulo de nuestra historia nos ha recordado que la democracia es 

frágil, que siempre hay que defenderla y debemos estar siempre atentos. Que la 

violencia y el extremismo no tienen cabida en Estados Unidos y cada uno de 

nosotros tiene el deber y la responsabilidad, como estadunidenses, y en especial 

como líderes, de defender la verdad y derrotar las mentiras, dijo. 

Biden sostuvo que la tarea es poner fin a lo que llamó una guerra incivil y sanar 

el alma misma de nuestra nación. 

En este contexto, la casa de Michael van der Veen, uno de los abogados 

defensores de Trump, fue vandalizada con la palabra Traidor, en rojo, en la 

puerta de su cochera en los suburbios de Filadelfia, informó la cadena ABC 

News. No se efectuaron arrestos, pero se contrató seguridad privada para 

proteger la residencia, informó el detective Scott Pezick. 

Por lo pronto, el fracturado Partido Republicano analizaba el camino a seguir tras 

el veredicto, en momentos en que algunos de sus senadores que votaron por 

condenar a Trump enfrentaban la reacción en sus estados de origen por su 

decisión. 

Los siete republicanos que votaron a favor del impeachment a Trump son Bill 

Cassidy (Luisiana), Susan Collins (Maine), Richard Burr (Virginia), Lisa 

Murkowski (Alaska), Mitt Romney (Utah), Ben Sasse (Nebraska) y Pat Toomey 

(Pensilvania). 

El senador republicano Lindsey Graham, uno de los principales aliados del 

magnate, aseguró que éste sigue siendo la fuerza más potente del Partido 

Republicano, tras superar el segundo impeachment lanzado contra él y que 

conserva un enorme papel político de cara a las elecciones intermedias de 2022. 

 

Actuar contra armas, pide el presidente al Congreso 

 

En otro tema, Biden pidió al Congreso que actúe ahora para restringir la 

circulación de armas de fuego en Estados Unidos, al conmorarse tres años del 

tiroteo en el que perdieron la vida 17 personas en la escuela secundaria Marjory 

Stoneman Douglas de Parkland, en Florida. 

En segundos, la vida de decenas de familias y la vida de una comunidad 

estadunidense cambiaron para siempre, indicó Biden en un comunicado emitido 

ayer. 

El gobernador republicano de Florida, Ron DeSantis, ordenó bajar las banderas 

a media asta desde el amanecer hasta el atardecer en todo el estado en honor 

a los que murieron cuando un ex alumno de la secundaria Marjory Stoneman 

Douglas abrió fuego en el campus con un fusil AR-15 el día de San Valentín en 

2018. 
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Cuando terminaron los disparos, 14 estudiantes y tres miembros del personal 

estaban muertos y otros 17 resultaron heridos. 

El sospechoso, Nikolas Cruz, se encuentra detenido a la espera de juicio. 

Los críticos denuncian que el gobernador y la Legislatura controlada por los 

republicanos han hecho poco para mantener las armas fuera de las manos de 

delincuentes y se han opuesto a la prohibición sobre los fusiles de asalto. 
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Busca Joe Biden control de armas con más rigor 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Agencia 

Miami. - El presidente estadounidense, Joe Biden, pidió al Congreso que actúe 

ahora para restringir la circulación de armas de fuego en Estados Unidos, tres 

años después del tiroteo en el instituto de Parkland, en Florida. 

“Tomaremos medidas para acabar con nuestra epidemia de violencia con armas 

de fuego y hacer que nuestras escuelas y comunidades sean más seguras”, dijo 

en una declaración con motivo del aniversario del ataque, que dejó 17 muertos 

el 14 de febrero de 2018. 

“Pido al Congreso que promulgue reformas de sentido común en materia de 

armas”, dijo Biden, al demandar que se exija la comprobación de antecedentes 

de los compradores “para todas las ventas de armas”, y que se prohíban los rifles 

de asalto y los cargadores de alta capacidad. 
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Para el mandatario, es necesario “poner fin a la inmunidad de los fabricantes que 

ponen armas de guerra en las calles”, para rematar: “El momento de actuar es 

ahora”. 

Por su parte, la líder de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy 

Pelosi, aseguró: “Promoveremos estos y otros proyectos de ley para salvar vidas 

y ofreceremos el progreso que la comunidad de Parkland y el pueblo 

estadounidense merecen y exigen”. 

Los demócratas tienen una estrecha mayoría en el Senado, pero necesitarán al 

menos 10 republicanos para aprobar estas leyes, lo que parece difícil en este 

momento. 

En 2018, el día de San Valentín, Nikolas Cruz, de 19 años, abrió fuego en el 

instituto Marjory Stoneman Douglas, matando a 14 estudiantes y tres profesores 

antes de ser detenido. 
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La Procuraduría Agraria impulsa certeza jurídica 

permanente en la tenencia de la tierra 

 

Viernes 12 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Los representantes de la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en esta entidad, Gonzalo Gabriel Estrada 

Cervantes y Liliana Paola Aguilar Tijerina, respectivamente, entregaron 200 

títulos agrarios a igual número de ejidatarios, con lo cual se da certeza jurídica 

permanente en la tenencia de la tierra de propiedad social. 

Reunidos en Casa Ejidal de San Lorenzo y con la asistencia del Presidente 

Municipal de Parras, Ramiro Pérez Arciniega y el representante del RAN 

(Registro Agrario Nacional) de la entidad, Abelardo Romo Torres, Estrada 

Cervantes -quien habló a nombre del Procurador Agrario, Luis Hernández 

Palacios Mirón-, dijo estar siempre del lado de la defensa y el territorio de los 

sujetos agrarios para la mejora de su vida cotidiana. 

Refrendó su gratuidad de los servicios y aseguró que las orientaciones y 

asesorías jurídicas que proporciona la Procuraduría Agraria, siempre estarán de 

manera permanente para todos los ejidos, comunidades, comuneros, 

posesionarios y sus sucesores, pequeños propietarios, avecindados, jornaleros 

agrícolas, colonos, poseedores de terrenos baldíos o nacionales y campesinos 

en general. 
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Asimismo, el representante en Coahuila de la PA subrayó que la institución de 

servicio social seguirá dando su apoyo a todos los programas del presidente 

Andrés Manuel López Obrador en favor de la sociedad rural y personas de la 

tercera edad. 

Finalmente, felicitó a todos los ejidatarios que recibieron su documento agrario, 

en virtud de que pertenecen a un municipio muy productivo de renombre no solo 

nacional sino internacional. 
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Inter SIP Noticias 

Entrega de documentación del Registro Agrario 

Nacional 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Jorge Moreno 

Coahuila, Parras. - El alcalde Licenciado Ramiro Pérez acompañó a la Licenciada Liliana 

Paola Aguilar representante SEDATU, el Ingeniero Abelardo Romo Torres 

Representante RAN Coahuila y al Licenciado Gonzalo Estrada representante de la 

Procuraduría Agraria en la entrega de documentación del Registro Agrario Nacional en 

el Ejido San Lorenzo. 

Estuvieron presentes además el Maestro César Tobias Primer Regidor y el Director de 

Desarrollo Rural Oscar Macias. 
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Ejidatarios de Acanceh evitan posible despojo de 

tierras 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - Entre gritos y empujones, un grupo de ejidatarios del ejido de Acanceh 

evitaron que se llevará a cabo una asamblea en la que presuntamente se 

aprobaría un usufructo de ocho hectáreas de tierra de uso común que sería 

utilizado para líneas de distribución. 

Con pancartas en mano, los hombres y mujeres del campo irrumpieron en el 

local donde se llevaba a cabo la reunión y pidieron la salida de Jacinto Worbis, 

presunto operador de un político yucateco, y de la actual delegada de la 

Procuraduría Agraria Rita Chuil, que aseguran está coludida. 

De acuerdo con la información que El Cronista pudo recopilar, los inconformes 

quieren evitar que la empresa Kiin, filial de Beyra instalé una granja de paneles 

solares en la zona. 
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• Según palabras del comisario ejidal Alberto Puc, pagarían 400 mil por 

hectárea, es decir tres millones 200 mil pesos, si lo dividen entre los mil 

600 ejidatarios, toca de casi 2 mil pesos, solo pagaron 400 a cada uno, 

señalaron. 

Debido a que los ánimos no se calmaron, la asamblea fue cancelada y esperan 

se retome cuando sea elegido un nuevo comisario ejidal, elección que se tiene 

prevista para el 28 de febrero. 

En tanto, los manifestantes señalaron que Alberto Puc dejará su cargo sin darles 

explicación de cuántos rieles se vendieron, a qué precio y a quién se le 

entregaron, pues trascendió que se le dieron a Jacinto Worbis de manera 

gratuita.   
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Ejidatarios impiden despojo de tierras 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Fernando Salvador 

Yucatán. - Un grupo de ejidatarios del ejido de Acanceh, impidieron esta mañana 

que se realice una asamblea ejidal en donde se aprobaría el derecho de uso de 

8 hectáreas de tierras para líneas de distribución. 

Comentan que se trata de la empresa Kiin, filial de la empresa Beywa quienes 

según pretenden instalar una granja de paneles solares en el ejido. 

Según palabras del propio comisario ejidal Alberto Puc, se pagarían $400,000 

por hectárea, es decir, tres millones doscientos mil pesos, que dividido entre los 

aproximadamente 1600 ejidatarios, les toca aproximadamente a dos mil pesos. 

Pero en la realidad comentan que solo les dieron 400 pesos lo que causó enojo 

entre los grupos disidentes. 

Con pancartas señalan a diferentes actores como al señor Jacinto Worbis Alonzo 

a quien mencionan como presunto operador del priista Jorge Carlos Ramírez 

Marín según en complicidad con las autoridades agrarias como Rita Chuil, actual 

delegada de la Procuraduría Agraria. 

Ante el enojo del grupo disidente, la asamblea fue cancelada. Se espera que el 

asunto se retome una vez que haya nuevo comisariado ejidal. 

El próximo 28 de febrero del 2021 está convocada la asamblea para elegir a la 

nueva directiva del ejido. 

Alberto Puc deja el cargo sin poder explicar cuántas rieles se vendieron, a qué 

precio y a quien, trascendió que esas rieles se las llevaron al rancho particular 

de Jacinto Worbis sin pagar un solo peso al ejido. 
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Impiden ejidatarios despojo de tierras 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - Esta mañana se realizaba una asamblea ejidal en donde se aprobaría 

un usufructo de 8 hectáreas de tierras de uso común para líneas de distribución, 

pero los ejidatarios del ejido de Acanceh impidieron que se consumara tal 

despojo. 

Los ánimos se calentaban se trata de una empresa Kiin, filial de la empresa 

Beywa, quienes pretenden instalar una granja de paneles solares en el ejido. 

Fueron las palabras del propio comisario ejidal, Alberto Puc, que se pagarían 

400 mil pesos por hectárea, es decir, 3 millones 200 mil pesos, que, dividido 

entre los aproximadamente 1600 ejidatarios, les tocaría aproximadamente a 2 

mil pesos, pero en la realidad sólo les estaban dando 400 miserables pesos, lo 

que causó enojo de los ejidales. 

Con lonas y pancartas señalaron al señor Jacinto Worbis Alonzo, a quien 

mencionan como operador del grupo priísta en complicidad con las autoridades 

agrarias como Rita Candelaria Chuil, actual delegada de la Procuraduría Agraria. 

Ante el enojo del grupo disidente, la asamblea fue cancelada se espera que el 

asunto se retome una vez que haya nuevo comisariado ejidal. 

Invitan que el próximo 28 de febrero de 2021 está convocada la asamblea para 

elegir a la nueva directiva del ejido. 
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Juan Alberto Puc Pool “Beto” deja el cargo sin poder explicar cuántos rieles del 

Truck se vendieron, a qué precio y a quién, y trascendió que esas rieles se las 

llevaron al rancho particular de Jacinto Worbis sin pagar un solo peso al ejido. 
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Ejidatarios realizarán elecciones en Kinchil, 

Yucatán 

 

Domingo 14 febrero 2021 / Ramón Reyna Fernández 

Yucatán. - Conforme lo marca la segunda convocatoria expedida por la 

Procuraduría Agraria, por conducto del visitador agrario, José Castillo 

Domínguez; por acuerdo tomado el día 3 de febrero pasado, hoy domingo día 14 

se celebrarán las elecciones para el cambio de directiva del ejido local. 

Como informamos con anticipación, la primera asamblea se realizó el pasado 

miércoles 3 del actual a las 11:00 horas, a la que acudió el citado Visitador 

Agrario, misma que se celebró a las puertas del edificio de la Casa Ejidal, 

declarándose válida, indicaron Germán Borges Sarabia y Jorge Rosado Medina, 

entre otros. 

Los tres candidatos a Comisario Ejidal, que hoy competirán por el cargo, son: 

Higinio Poot May (planilla de color azul); Basilio Poot Chac (rojo) y Roque 

Joaquín Dzib Tzuc (verde). 

Una aparente calma se registró durante el día, a escasas horas de llevarse al 

cabo dicho proceso. 

El Visitador Agrario, quien levantó el acta para dar fe de la legalidad de la primera 

convocatoria, a pesar de que no se les permitió la entrada, dijo que esta tiene 

toda la validez conforme a la Ley Agraria en vigor. 
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Al terminar de levantarse el acta de la primera convocatoria de la asamblea, el 

visitador Castillo Domínguez dispuso, el día 3 pasado, la fijación de la segunda 

convocatoria, para elegir a la nueva directiva del ejido, que se llevará al cabo hoy 

a las 9:00 horas. 

El padrón ejidal local lo integran 849 ejidatarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Sigue la tala ilegal en Chichihualco; cortaron esta 

semana 120 árboles, señalan ejidatarios 

Sábado 13 febrero 2021 / Zacarías Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. - Ejidatarios de Chichihualco, municipio de Leonardo 

Bravo, denunciaron ayer que sigue la tala de árboles a pesar de que en diciembre 

pasado se venció un permiso “irregular” por 10 años con el que los 

representantes del ejido venían justificando la explotación del bosque. 

Uno de los ejidatarios informó por teléfono que la mañana de ayer subieron al 

lugar donde se están cortando los árboles y contaron 120 que fueron derribados 

al parecer durante esta semana. 

En Chichihualco existe un conflicto interno en el ejido; un grupo de ejidatarios se 

opone a la tala del bosque y otro, el que integra la mesa ejidal, es el que ha 

estado explotando la madera. 

El 11 de enero pasado, los ejidatarios Pablo Ortiz Cuevas, Ramiro Alarcón 

Alonso, Braulio Gaspar Navarrete, Eusebio Santos Salvador, Jesús Santos de la 

Cruz, Miguel Adame Chávez, Roberto Carlos Adame Alarcón, e Isaías Castro 

Navarrete, denunciaron ante la Procuraduría Agraria (PA) que el grupo que ha 

estado explotando la madera desde hace 10 años quería imponerse otra vez en 

la Mesa Ejidal y pidieron la vigilancia de la elección. 

Denunciaron que el grupo que se ha venido aprovechando de la madera del ejido 

es encabezado por Alfonso Duque Marino y Faustino Visoso Duque. 

Uno de los ejidatarios denunció ayer que este grupo obtuvo un permiso “irregular” 

con el que ha estado justificando la tala de los árboles desde hace 10 años. 

Explicó que aunque el permiso se venció en diciembre pasado siguen saqueando 

la madera. 

Denunció que los 120 pinos que cortaron esta semana fue en los lugares se 

conocen como Pozo Verde, Chicahual Verde y Puente de Dios. 

Aseguró que hace tres semanas los ejidatarios inconformes denunciaron ante la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) que sigue la tala ilegal 

de los árboles y que un funcionario se comprometió a subir a la zona, pero que 

nadie ha ido. 

El ejidatario denunció que el grupo que está cortando los árboles es asesorado 

por el dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias, Evencio Romero Sotelo. 
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Informó que a raíz de la queja que presentaron ante la PA y ante el Registro 

Agrario Nacional (RAN) por la elección “fraudulenta” que pretendían realizar en 

enero pasado, el grupo que se ha mantenido en la directiva actualmente 

mantiene tomada la comisaría ejidal porque temen que se realice una nueva 

elección. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Mafia Agraria en Yucatán, producto de la 

corrupción de políticos y dependencias 

 

Sábado 13 febrero 2021 / David Rico 

Yucatán. - Con base en el recuento de la privatización y despojo de tierras de 

uso común en la Península de Yucatán, se hace necesario redefinir la política 

agraria nacional y regional a través del combate a la corrupción al interior del 

sector agrario para ponerle un alto a la “Mafia Agraria”; también son imperantes 

el fortalecimiento a los núcleos agrarios y ampliar la visión agrarista para incluir 

en ella un enfoque de género, destaca el Consejo Civil Mexicano para la 

Silvicultura Sostenible (CCMSS). 

El informe “Tres décadas de privatización y despojo de la propiedad social en la 

Península de Yucatán” del CCMSS, elaborado por la Dra. Gabriela Torres-

Mazuera (del cual hemos informado en tres entregas anteriores), da cuenta de 

la forma en que la “Mafia Agraria” ha permitido que en los últimos 30 años más 

de 500 mil hectáreas de terrenos ejidales en la región hayan pasado de manera 

irregular a manos de particulares. 
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Como parte de las conclusiones del trabajo académico, se mencionan tres ejes 

de acción para redefinir la política agraria en el país. 

El primero de ellos es combatir la corrupción al interior del sector agrario para 

ponerle un alto a la “Mafia Agraria” que, de acuerdo al documento, ha estado 

integrada, sobre todo en los últimos 30 años, por funcionarios de la Procuraduría 

Agraria, del Registro Agrario Nacional, gobernantes y políticos, así como 

empresarios de renombre, que en conjunto han logrado un inusual aumento de 

cambios de destino de tierra y procesos de parcelamiento, burlando la Ley 

Agraria. 

Este estudio menciona puntualmente a personajes de la vida pública de Yucatán 

que forman parte de la “Mafia Agraria”, como el ex titular de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y actual precandidato del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos 

Ramírez Marín, y la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco. 

También figuran dentro de la lista, otros gobernantes como Roberto Borge 

Ángulo de Quintana Roo, y Andrés Granier Melo, de Tabasco. 

También los exdelegados del Registro Agrario Nacional, como Alfonso Pereira 

Palomo o Antonino Almazán Arteaga, o el exsubprocurador de justicia en la 

Entidad, Rafael Acosta Solís y muchos otros. Además de empresarios y familias 

de renombre de la región. 

El combate a la corrupción que se hace necesario al interior del sector agrario, 

se expone en el texto; éste incluye a la Sedatu, la Procuraduría Agraria, y el 

Registro Agrario Nacional. 

En segundo lugar, se menciona fundamental el fortalecimiento y democratización 

de los núcleos agrarios. 

“Queda claro que el despojo de tierras de los ejidos de la región ha sido posible 

por la desinformación y debilidad de las asambleas generales de los ejidos. 

Consideramos que sólo un núcleo agrario con participación democrática e 

incluyente, y bien informado sobre sus tierras y demás recursos naturales, que 

son también territorio indígena, es capaz de sortear los embates privatizadores 

y de mercantilización que se continúan en la Península y en el resto del país”, 

señala la investigación. 

En tercer lugar, considera fundamental ampliar la visión agrarista que ha 

prevalecido por más de cinco décadas en el sector, la cual considera 

principalmente a los derechos agrarios para incorporar un enfoque de género 

que incluya a las mujeres que residen en los núcleos agrarios. 

“Un enfoque de protección de derechos humanos de los pueblos indígenas, el 

cual redefine la tierra ejidal como territorio indígena, y un enfoque biocultural, 

que considere la función ambiental de los territorios en términos de la diversidad 

cultural, de flora y fauna que aportan los territorios indígenas y tierras bajo el 

régimen de propiedad social para la sociedad en su conjunto”, se puede leer en 

el texto. 
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Además, se menciona que la presión para privatizar los territorios en la Península 

de Yucatán va en aumento por los múltiples mega proyectos que se ciernen 

sobre la región, en particular el del Tren Maya que ha aumentado la especulación 

de tierras. 

“Como hemos descrito, la incorporación al mercado de grandes superficies de 

tierras ejidales que tendrán como destino el desarrollo urbano, turístico, 

energético o agroindustrial ha sido promovido por una ‘Mafia Agraria’ con 

capacidad económica suficiente para sortear ciertas restricciones legales, ente 

las que destacan el parcelamiento de tierras de uso común con cubierta forestal, 

que por ley son inalienables”, se menciona en el trabajo. 

El texto del CCMSS señala que la privatización de las tierras de uso común tiene 

una fuerte repercusión social y ambiental para la región y el país. 

“La mayoría de los habitantes de los núcleos agrarios de la Península son 

personas jóvenes, mujeres, niños y niñas rurales sin derechos agrarios. Este 

conjunto de personas ha tenido muy poco que decir o decidir sobre la venta de 

tierras de los ejidos, las cuales les dejan casi nada en términos de beneficios 

económicos, pero, en cambio, les afectan sustancialmente en el desarrollo de su 

vida presente y a futuro”, señala. Se expone que ante esta evidente problemática 

la respuesta del gobierno federal actual debe ser contundente y bien articulada 

en una nueva política nacional agraria. 
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Mafia Agraria: Familia Mouriño, impulsores del 

despojo de tierras en Campeche 

 

Sábado 13 febrero 2021 / Wilbert Casanova 

En Campeche la familia Mouriño Terrazo forma parte de la “Mafia Agraria” que 

se benefició del despojo de tierras ejidales o nacionales sin que los delegados y 

representantes de las dependencias del sector en ese momento defendieran los 

intereses de los ejidatarios, acusó la abogada del Frente Campesino en Defensa 

de la Tierra y la Vida, Margarita Plácido Rivera. 

La litigante coincide con lo expuesto en el estudio “Tres décadas de privatización 

y despojo de la propiedad social en la Península de Yucatán” que elaboró el 

Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sustentable (CCMSS). 

En el estado se señala al clan Mouriño y aunque no especifica el segundo 

apellido se reconoce al padre Carlos Mouriño Atanes consolidó la compañía; sin 

embargo, tuvo un crecimiento acelerado el consorcio con la incursión en política 

de su hijo el extinto Juan Camilo Mouriño Terrazo, primero como diputado federal 

y luego como funcionario de la Secretaría de Energía con Felipe Calderón 

Hinojosa y posteriormente como Jefe de Asesores y secretario de Gobernación 

en la Presidencia de Calderón Hinojosa. 
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De acuerdo con la investigación dada a conocer entre los empresarios y familias 

que destacan como los principales beneficiarios del acaparamiento de las tierras 

en Yucatán están los Chapur, los Abraham, los Hernández, los Millet y los Ponce; 

en Quintana Roo, destacan los Borge, los Coldwell y los Joaquín, entre otros 

añejos apellidos, y en Campeche (únicamente se señala) la familia Mouriño. 

También se cita a "inversionistas de Monterrey y otros estados del norte del país, 

encabezados por el actual exjefe de la oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, 

quien es socio en diversos proyectos agroindustriales en la región, como la 

empresa norteamericana Cargill y la empresa Enerall”. 

La investigación hace referencia “que la prensa ha señalado a exfuncionarios del 

estado de Tabasco durante la gestión del gobernador Andrés Granier Melo y del 

exgobernador veracruzano Javier Duarte”. 

 

Corrupción 

 

Plácido Rivera sostiene que lo expuesto por Mazuera es lo que sucede en el 

ámbito agrario de la región en donde  el CCMSS  ha demandado estas prácticas 

y situaciones que se generan en el campo de la Península de Yucatán, como 

parte de la corrupción de las autoridades agrarias. 

Según la abogada en Campeche el acaparamiento de tierras se centra en los 

terrenos nacionales y en algunos casos en los ejidos, incluso ejemplificó que, 

con los Mouriño con respecto a Lerma, en donde construyeron su complejo 

inmobiliario con cancha de tenis, viviendas y un hospital, es porque se 

apoderaron de los terrenos circundantes con el ejido de Lerma. 

Al igual que los señalamientos hacia los empresarios de la región, apunta que la 

familia contó con el respaldo de los funcionarios de la entonces Secretaría de la 

Reforma Agraria (eran los tiempos en que el hijo se ubicaba en el centro del 

poder en la capital del país bajo la tutela del expanista Calderón Hinojosa ya que, 

a partir del 2000, Vicente Fox Quesada gobernó al país y lo sucedió al citado 

Felipe) y los delegados federales eran de Acción Nacional. 

Señala la abogada que la Familia Mouriño Terrazo contaba con el cobijo de estos 

funcionarios para la adjudicación de los terrenos nacionales tanto a empresas 

como a personas particulares que se hicieron de extensas superficies. 

 

Artimañas y amenazas 

 

Aunque en este punto cabe señalar que el líder de movimiento campesino “Tierra 

y Libertad”, Pedro Celestino May Can denuncio a partir de la década del 2000 la 

forma en que en ese entonces Carlos Mouriño Atanes despojó de 400 hectáreas 

al ejido de Lerma. 
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Incluso el 21 de mayo del 2013 en compañía de otros ejidatarios se apersonó en 

la sede del Poder Legislativo para exponer las acciones cometidas por el Mouriño 

Atanes (en ese año ya había fallecido Juan Camilo) en donde pedía que sacarán 

las manos del Tribunal Agrario y del expediente 1692/3-2012 así como del 

expediente 110/2012. 

Incluso el líder campesino denuncio en ese momento y reiteradamente que los 

empresarios utilizaron todo tipo de artimañas además de amedrentar a las 

familias que se opusieron al despojo ya que mediante amenazas a través de 

delincuentes además de ofrecer 250 mil pesos para que entregarán las tierras 

que para los campesinos es el patrimonio de sus hijos. 

Ante este esquema de apropiación de los terrenos, Placido Rivera insistió que 

se contó con autoridades agrarias, en ese entonces la Secretaría de la Reforma 

Agraria y posteriormente Procuraduría Agraria así como el Registro Agrario 

Nacional que permitieron convertir terrenos nacionales en predios con dueños, 

para su posterior venta o que aparecieran escrituras de supuestos propietarios 

que vendían las superficies a los empresarios. 

Los títulos de propiedad, subrayó, de pronto aparecían en predios baldíos o 

nacionales cuando durante años nunca se conocía al propietario lo que permitía 

pedir la posesión y que se despojará de la tierra a quienes estaban asentados 

desde hace 10, 15 o 20 años. 

Manifestó desconocer si los Mouriño lograron contar con terrenos mediante este 

esquema en otros puntos de la ciudad o de la Península, ya que el caso concreto 

de la impunidad con que actuaron se tuvo conocimiento en la comunidad de 

Lerma ya que algunos ejidatarios expusieron la irregularidad registrada. 

Además del trabajo social que comenzó a realizar el Frente Campesino que le 

permitió saber el modo de actuar en Campeche de esta familia empresarial que 

no difiere de los mismos mecanismos de otros grupos empresariales. 

Incluso citó que en los municipios de Calkiní y Hopelchén también se documenta 

el despojo de tierras por parte de otros empresarios como es el caso del “Mosco” 

Pereira que tiene infinidad de denuncias. 

En Lerma también se documentó la apropiación ilegal de tierras del entonces 

Gobernador de Veracruz, Javier Duarte, en el año 2011, por el mismo May Can 

quién reveló las ilegalidades ya que adquirió 630 hectáreas por la cuales pago 

20 millones de pesos en donde parcelaron 21 predios, pero solo vendieron 9 a 

empresas fantasmas. 

En 2011 se descubrió a los prestanombres de Javier Duarte cuando en asamblea 

realizada en el ejido se presentaron como ejidatarios y nadie los conocía y fue 

en este año cuando el Tribunal Agrario restituyó los terrenos a los ejidatarios tras 

más de 10 años de pleito. 
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¡EX COMISARIOS CORRUPTOS! 

 

Les quitaron más de 100 hectáreas a 40 ejidatarios de Yaxkukul para dárselas a 

Rafael Acosta Solís y Gabriel «Gabino» Guzmán Millet 

La Magistrada del Tribunal Agrario los remató al dar el fallo en favor de empresarios 

Sábado 13 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - Un grupo de 40 ejidatarios fueron arbitrariamente despojados de sus 

tierras, más de 100 hectáreas, por los corruptos ex comisarios Gabriel Arturo 

May Pech, José Ramos Tun y Juan Bautista Ek, quienes se las entregaron a 

Rafael Acosta Solís y al empresario Gabriel «Gabino» Guzmán Millet, a cambio 

de millonarias ganancias. 

Para colmo, la Magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, titular del Tribunal Agrario, 

el año pasado dio el fallo en favor de los empresarios que compraron parte de a 

tierras a Rafael Acosta Solís y, ahora, los presuntos ladrones gozan de toda 

impunidad y presumen sus lujosos y enormes ranchos, y otros negocios ante la 

mirada atónita de quienes el día de hoy quieren recuperar lo que legalmente les 

pertenece. 

Don Pascual Bailón García Chan tiene 83 años de edad, no sabe leer ni escribir, 

nunca fue a la escuela porque era más grande la pobreza y la necesidad de llevar 

unos pesos a su casa para que su mamá les diera de comer a sus hermanos y 

a él, revela ante Sol Yucatán este viejecito, que aún sale al campo en busca del 

sustento diario. 
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«Nos quitaron las tierras a la vista de todos, mi papá me abandonó cuando yo 

tenía 7 años de edad y un tío me llevaba a que le ayudara, íbamos a desyerbar, 

a chapear, a cortar, a esquivar penca, todo eso hacíamos, hacíamos albarradas, 

caminos y yo creo que no es justo que nos quiten lo que es de nosotros», dijo 

este ancianito al tiempo que se le salían las lágrimas y se le cortaba la voz. 

«Tenía que madrugar para caminar largos caminos y empezar su jornada bajo 

los intensos rayos del sol», cuenta a este rotativo. 

«A las 4 de la madrugada ya estás de pie preparándote para salir y empezar a 

caminar hasta llegar al campo y empezar tu trabajo, con unas gorditas y un 

poquito de pozole aguantábamos todo el día, había mucho sol, pero no 

importaba, sólo quería ayudar a mi mamá para comer; ahí he dejado toda mi 

niñez, mi juventud y ahora soy un viejo de 83 años, por eso no me parece justo 

que los corruptos nos hayan quitado las tierras, he entregado toda mi vida al 

campo y queremos recuperar lo que es nuestro», señaló don Pascual. 

Sin embargo, el tiempo no le alcanzó para aprender si quiera a leer y escribir, 

por ello, fue más fácil para los vivales y corruptos ex comisarios, abogados y 

empresarios, quitarle sus parcelas al igual que a 39 ejidatarios más, algunas 

mujeres, que conforman el grupo de 40 afectados. 

«Desgraciadamente yo no sé leer ni una sola letra, porque no tuve tiempo para 

eso, me dediqué al campo y además había más hambre, más necesidades en el 

hogar, me acuerdo que ganaba 20 pesos a la semana y con eso ayudaba a mi 

mamá para que nos diera de comer a mis hermanos y a mí, así es como fuimos 

creciendo en la pobreza, hoy me siento desesperado, triste, con aquella 

esperanza de que las autoridades nos ayuden para que nos regresen las tierras, 

yo sigo yendo a ganarme el sustento diario, pero ya estoy cansado, ya no puedo 

trabajar mucho», terminó diciendo este ancianito. 

 

El Tribunal Agrario se hizo para ayudar a los más pobres 

 

Por su parte, Octavio Oil Ek dijo que son ejidatarios de acuerdo al derecho, pero 

también de acuerdo a la ley. 

«Para estas personas que nos quitaron las tierras supuestamente nosotros 

renunciamos a nuestros derechos, pero quien va a renunciar a las tierras, pero 

esa fue la simulación para despojarnos, ya llevamos diez años luchando desde 

que estaba como Comisario Gabriel Arturo May Pech en el periodo del 2010 al 

2013». 

«Todos teníamos nuestras tierras y de pronto ya no nos dejaron entrar a las 

Asambleas y así nos fueron corriendo hasta el 23 de octubre del 2020, en que la 

Magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz en que dio el fallo, todos esos años nos 

dijeron que iban a revisar el expediente para convenir porque había que quitar 

algunas demandas que fueron hechas y a cambio nos darían las tierras», 

manifestó. 
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«Dice la ley que los Tribunales Agrarios fueron hechos para defender a los más 

pobres, en el concentrado de la demanda no sabemos por qué la Magistrada 

tomó esa decisión de dar el fallo a en favor de Rafael Acosta Solís y Gabriel 

Guzmán Millet, así como de otros empresarios, la verdad es que nos debieron 

dar la razón, nos deben regresar las tierras», concluyó diciendo el entrevistado. 

En este mismo sentido, Ángel Iván Rodríguez Oil afirmó que antes de que llegara 

Rafael Acosta Solís, Gabriel Guzmán Millet y otros empresarios, Yaxkukul era 

un pueblo unido y ahora está dividido por quienes se han vendido por unas 

monedas, como el caso de los ex comisarios ejidales antes citados. 

«Yo recuerdo que Yaxkukul era un pueblo muy unido, pero después de que 

Rafael Acosta y Gabriel Guzmán Millet llegaron y empezaron a ‘vender ilusiones’, 

empezó a haber una división, roces, porque nosotros nos dimos cuenta de sus 

intenciones y no estuvimos de acuerdo con lo que estos empresarios corruptos 

empezaron a hacer, porque, al ver la necesidad de la gente humilde, pobre, 

ofrecieron centavos y despensas para después ellos ganar millones, dejándonos 

a nosotros a un lado, porque somos la minoría que nos dábamos cuenta de que 

nos querían despojar de las tierras y efectivamente hasta hoy así se hizo». 

«Mientras unos recibieron dinero, ellos, los empresarios han ganado millones de 

pesos con la venta de terrenos en fraccionamientos privados que están 

construyendo y eso no puede estar pasando, las autoridades no pueden permitir 

esto, ya basta, si el Gobernador Mauricio Vila no pone atención, viajaremos a la 

Ciudad de México para hablar con el Presidente de la República, Andrés Manuel 

López Obrador, porque él siempre ha dicho que no permitirá actos de corrupción 

de nadie y queremos ver que así sea». 

Los ejidatarios dijeron que ya se dieron cuenta, a través de este periódico, que 

mientras Rafael Acosta se pasea por el mundo gastando el dinero de la venta de 

las tierras de los campesinos, mucha gente de Yaxkukul no tienen qué comer. 

«Esto no puede continuar así, mientras el pueblo de Yaxkukul se está peleando, 

estos empresarios están disfrutando por el mundo, ya vimos las fotografías 

publicadas en Sol Yucatán de Rafael Acosta viajando por otros países, 

gastándose el dinero que ganaron de la venta de las tierras de los más pobres, 

aquí tienen mucho que ver los ex comisarios Gabriel Arturo May Pech, quien 

estuvo del 2010 al 2013; José Ramos, del 2013 al 2015; luego siguió Juan 

Bautista Ek, 2015-2018, éste último se robó las boletas de la votación del actual 

Comisario Ejidal», añadió durante la entrevista en este pueblo de Yaxkukul. 
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Bien manipulados por Rafael Acosta 

 

«Yo considero que estos señores han sido manipulados perfectamente bien por 

estos corruptos empresarios como Rafael Acosta y Gabriel Guzmán Millet, pero 

porque tenían la capacidad de manipular; déjenme decirlo sin ofender, los ex 

comisarios no tenían el coeficiente intelectual suficiente para poder llevar a cabo 

una administración como es». 

Aunque también hay otros personajes, como Armando Gorocica, papá del 

Presidente Municipal, William Gorocica Falcón, que se robó el dinero de la 

tesorería cuando ocupó el cargo con Juan Bautista Ek. Según denunciaron a 

este medio informativo los afectados, quienes agregaron que esta familia 

Gorocica tiene negocios de venta de materiales y enfrenta denuncias penales, 

pero la justicia no les ha favorecido. 

Finalmente, este ejidatario pidió a todos los hombres del campo que se unan 

para evitar que se sigan vendiendo las tierras por Rafael Acosta Solís y Gabriel 

Guzmán Millet, mientras tanto, acudirán a la Procuraduría Agraria para que, en 

base a lo declarado por la titular, Rita Chuil, de trabajar de la mano con los 

ejidatarios, pedir que revise nuevamente el caso, que desde hace diez años los 

ha llevado a caminar y tocar puertas, sin que hasta el momento alguna instancia 

les haya resuelto favorablemente, mientras otros se han enriquecido a costillas 

de los más pobres. 
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Crece conflicto por tierras en el ejido Unidad 

Indígena «Emiliano Zapata» de Hueyapan de 

Ocampo 

 

Ejidatarios piden al gobernador Cuitláhuac García Jiménez su intervención; acusan 

que la señora Ángela Cruz Martínez se siente protegida por el diputado local Gómez 

Cazarín 

Viernes 12 febrero 2021 / Virgilio Reyes 

Veracruz. - Un grupo de campesinos del ejido indígena «Emiliano Zapata» en 

Hueyapan de Ocampo realizaron una manifestación para denunciar el intento de 

despojo de 15 hectáreas de tierras ejidales, las cuales presuntamente por una 

mala acción de un excomisariado ejidal fueron cedidas de manera irregular a la 

señora Ángela Cruz Martínez a quien señalaron que se siente protegida por 

autoridades, entre ellos les ha expuesto que del mismo  legislador local Gómez 

Cazarín. 
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Los inconformes pidieron la intervención del gobernador Cuitláhuac García 

Jiménez, para que se evite un conflicto mayor dado que la mayoría de ejidatarios 

está de acuerdo en qué la acción de Cruz Martínez fue irregular desde hace 15 

años. Ayer mismo en la entrada principal de la comunidad de Santa Rosa Loma 

Larga, un grupo de un promedio de cincuenta ejidatarios impidió que personal 

de la Procuraduría Agraria en Acayucan, acompañados de actuarios, abogados 

y resguardados por Seguridad Pública tomaran posesión de las tierras. 

 

Llamado al gobernador del estado: 

 

En el escrito que realizan al gobernador Cuitláhuac García, exponen lo siguiente: 

«Estimado gobernador, los que suscribimos C. Dionisio Martínez Pascual, C. 

Felipe Calixto Cervantes y la C. Ana Martínez Gutiérrez, presidente del 

Comisariado Ejidal, secretario y tesorera, respectivamente del ejido indígena 

general «Emiliano Zapata». 

Señor gobernador, de la manera más atenta y respetuosa le manifestamos 

nuestra inconformidad por la situación que el magistrado Alberto Pérez Gasca y 

Oscar Andrade Flores del Tribunal Agrario Distrito 40 con sede en San Andrés 

Tuxtla han manejado de manera irregular el caso que el ejido presenta; el asunto 

es lo siguiente: existe un conflicto agrario , en el año 2004 cuando se llevó acabo 

el reconocimiento parcelario por parte del programa de certificación de derechos 

ejidales y titulación de solares (Procede), la C. Ángela Cruz Martínez y en 

complicidad con la autoridad ejidal de ese periodo, le asignaron de manera ilícita 

15 hectáreas de superficie (denominado como parcela 864) que están bajo 

resguardo y posesión del ejido mencionado en donde laboran campesinos por 

más de veinte años, por tal motivo los ejidatario acordaron llevar a cabo a un 

juicio para aclarar tal situación lo cual le solicitamos intervenga urgentemente 

ante tal problema debido a que el magistrado realiza actos de desalojo aún 

habiendo juicios de por medio y sin esclarecer el motivo del porqué lo realiza, 

poniendo en riesgo nuestra salud ante esta pandemia.» (SIC), exponen en el 

escrito. 

Esperan que se efectúe la intervención de las autoridades, para que de esta 

manera pueda evitarse un problema mayor. Destacaron que el extinto 

comisariado ejidal cedió las tierras a la señora Cruz Martínez como pago a un 

adeudo de comida. 

Una de las inconformes expuso que la amenaza que también le hacen es que 

tomarán posesión de las tierras el grupo de Cruz Martínez, con la ayuda de la 

Guardia Nacional, Policía Estatal. Ayer mismo se presentaron elementos de 

Seguridad Pública quienes acompañaron al grupo contrario a los ejidatarios en 

el acceso a la carretera a Santa Rosa Loma Larga en la comunidad de Barrosa. 
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Realizarán elecciones ejidales en Kinchil, 

Yucatán 

 

Viernes 12 febrero 2021 / Ramon Reyna Fernández 

El próximo domingo 14 de febrero, en medio de fuertes acusaciones contra el 

depuesto comisario, José Fausto May Pisté, se celebrarán elecciones para 

renovar la directiva del Comisariado Ejidal. 

Conforme la segunda convocatoria expedida por la Procuraduría Agraria, para 

que este domingo se lleve al cabo el proceso, se espera la llegada de agentes 

antimotines de la Secretaría de Seguridad Pública para vigilar el orden durante 

la elección. 

Son tres los candidatos registrados para contender al cargo, Basilio Poot Chac 

(planilla roja); Roque Jacinto Dzib Dzul (verde) e Higinio Poot May (azul). 

Cómo se informó, el día 3 de febrero el visitador agrario José Castillo 

Domínguez, constató que esa mañana que el depuesto comisario, José Fausto 

May Pisté, se negó a abrir el local de la Comisaría Ejidal, donde se celebraría la 

primera asamblea para la renovación de la directiva, por convocatoria expedida 

por la Procuraduría Agraria. 

Como May Pisté no entregó las llaves de la Casa Ejidal, ni abrió la terraza del 

inmueble, el visitador agrario se armó de una mesa y una silla para realizar la 

primera asamblea de elección afuera del local, la cual tiene validez conforme a 

la Ley Agraria en vigor.  
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Al terminar de levantarse el acta, Castillo Domínguez, dispuso fecha para la 

segunda convocatoria, para elegir a la nueva directiva del ejido, que se llevará a 

cabo el próximo domingo 14 de febrero, a las 11:00 horas. 

Por otra parte, el depuesto comisario May Pisté fue relevado del cargo hace más 

de un año, pero por diversos problemas, entre ellos la pandemia por el COVID-

19, y una impugnación que presentó ante el Tribunal Agrario; impidieron que 

saliera de la Casa Ejidal; su período venció el 17 de junio del año pasado. 

Como se mencionó durante la primera convocatoria para el cambio de directiva, 

May Pisté no abrió el inmueble para que el Visitador Agrario, José Castillo 

Domínguez, llevara al cabo las diligencias, y por ese motivo el funcionario se 

instaló en la calle, con una silla y una mesa, donde levantó el acta respectiva, 

exponiendo su integridad física y la de los mismos ejidatarios. 

En contrario, según trascendió, ahora May Pisté ya mandó realizar una limpieza 

del edificio ejidal, lo mismo que en la terraza, donde se efectuaran las elecciones 

para cambio de directiva. 

Sólo el candidato Higinio Poot May, se declaró listo para ganar este domingo, al 

asegurar que goza de la simpatía de la mayoría de los ejidatarios. Dijo también 

que, de obtener la victoria, inmediatamente exigirá cuentas claras al depuesto 

comisario May Pisté. 

“No me voy a quedar callado, y exigiré la entrega de los bienes y patrimonio de 

los ejidatarios, al igual que la rendición clara de las cuentas”, dijo. 

Sobre este punto, un grupo de viudas y sucesores, denunció también que May 

Pisté les adeuda el pago que les corresponde por derecho por la renta del terreno 

ejidal, donde se encuentran instaladas las antenas de telefonía celular. 

La ex regidora del Ayuntamiento, María Mariana Balam Can, sucesora de 

derechos agrarios, confirmó que May Pisté adeuda unos 160 mil pesos a los 

ejidatarios y viudas, por los dos semestres de renta del terreno ejidal, donde se 

ubican las antenas citadas. 

Mencionó que casi siempre le han exigido dicho pago, pero ha dado evasivas, lo 

que hace suponer que tiene ese dinero en su poder, que con el cambio de la 

directiva no le quedará más remedio que entregarlo a los ejidatarios. 

Margarita Alonzo y Poot, antigua vecina y ejidataria del lugar, mencionó lo que 

la mayoría de los comuneros saben, que el exlíder ejidal May Pisté no les ha 

pagado el recurso por la renta del terreno de las antenas de telefonía celular. 
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Piden a la Procuraduría Agraria convoque a 

elecciones para elegir comisariado de Ohuira 

 

Viernes 12 febrero 2021 / Ernesto Torres 

Sinaloa, Los Mochis. - Tras la muerte de la líder indígena y excomisariada ejidal 

y a unos meses después del término de su periodo como autoridad, y ante el 

abandono por parte de las autoridades municipales, un grupo de comunitarios 

integrantes del ejido Ohuira, en Ahome, se reunieron este viernes para pedir a la 

Procuraduría Agraria que celebre elecciones con el fin de tener una autoridad 

que los represente ante el Ayuntamiento. 
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José Luis Morales Tapia, uno de los 256 ejidatarios, comentó que, desde mayo 

del 2020, cuando concluyó el periodo de Guadalupe Pacheco Villanueva quien 

recientemente falleció, por ministerio de ley entran los suplentes como autoridad 

ejidal; sin embargo, tras quedar al frente no se han hecho cargo de los problemas 

de la comunidad, así como tampoco de las gestiones para beneficio de los 

mismos. Pues aseguran que no hay unidad, lo que ocasiona que los proyectos 

no estén aterrizando. 

Detallaron que, desde el 7 de octubre del 2020, solicitaron a la Procuraduría 

Agraria la convocatoria pendiente, pero la respuesta fue que ante la pandemia, 

Protección Civil le dejó la responsabilidad de llevarla a cabo con los cuidados y 

protocolos necesarios, pero a la fecha siguen en espera. 

"Se les hizo un llamado a todos los ejidatarios, para presionar a la Procuraduría 

agraria para que se haga la convocatoria para los cambios de la administración 

y poder elegir a nuestras autoridades. Nosotros lo que estamos buscando es la 

unidad de todos los ejidatarios, porque hasta los proyectos se nos están yendo, 

porque como no hay autoridades responsables queremos. Cuando queremos 

solicitar alguna ayuda y no se puede, se tiene que hacer a través de las 

autoridades ejidales. Y los suplentes en su momento no han querido hacerse 

responsables de esa responsabilidad que tuvieron", dijo.  

Los ejidatarios que se reunieron dijeron sentirse en el abandono, ya que, al no 

tener autoridad ejidal, no son tomados en cuenta por las autoridades municipales 

de Ahome. 

En este sentido, no solo hicieron el llamado a la Procuraduría Agraria para que 

convoque a elecciones, sino que exhortaron a los demás ejidatarios a la unidad, 

a presentar una planilla única para exigir por sus derechos, dejando a un lado el 

divisionismo y las confrontaciones entre avecindados y ejidatarios. 
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El Diputado Cazarín impulsa despojo de tierras 

en el ejido unión indígena General Emiliano 

Zapata 

 

Viernes 12 febrero 2021 / Redacción 

Veracruz. - Esta tarde campesinos de la localidad Santa Rosa Loma Larga, a 

través de una denuncia pública, hicieron un llamado a las autoridades 

competentes, principalmente al gobernador del estado de Veracruz, Cuitláhuac 

García Jiménez para que volteen a ver su situación. 

Los campesinos manifiestan que, de manera ilegal, quieren despojarlos del Ejido 

“Unión Indígena General Emiliano Zapata” de 15 hectáreas y quienes con 

sacrificio y continuamente durante aproximadamente 20 años acuden al lugar 

para mantenerlo limpio. 

Según la versión proporcionada por los campesinos, el expresidente del 

Comisariado Ejidal, -hoy difunto-, tenía una deuda personal con la señora Ángela 

Cruz Martínez, por lo que al no tener como pagarle, en el año 2004 le dio 

posesión de los predios a Ángela sin el consentimiento de los ejidatarios. 

El día de hoy, luego de permanecer ausente por más de 17 años, arribó al terreno 

con personal de la Procuraduría Agraria, Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 

y Guardia Nacional. 
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Mencionan que la señora Ángela cuenta con el apoyo de un diputado de 

Hueyapan de Ocampo 

 

Los campesinos mencionaron que desde el año 2020, el tramite para despojarlos 

del terreno se agilizó, por que la señora, presume tiene una relación de amistad 

con el diputado del municipio de Hueyapan de Ocampo, Juan Javier Gómez 

Cazarín. 

Este funcionario público, que además dijeron no ha hecho nada por el beneficio 

de la población de Hueyapan y sus comunidades, está ayudando a la presunta 

invasora para que con el apoyo de las autoridades policiacas puedan despojar a 

los campesinos de su terreno. 

Piden el apoyo del Gobierno del Estado, para que su situación sea aclarada, y 

se les devuelva la posesión que desde años les ha pertenecido. 
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Quintana Roo, segundo lugar con más conflictos 

agrarios 

 

Viernes 12 febrero 2021 / Juan Palma 

Quintana Roo es el segundo estado en donde más conflictos agrarios se 

registran, principalmente por el despojo, venta ilegal de terrenos de alta 

plusvalía, que son propiedad social de ejidos y comunidades, confirmó la 

Procuraduría Agraria con sede en Chetumal. 

La Procuraduría Agraria informó que cada año atiende aproximadamente 50 mil 

conflictos agrarios en el país. 

De los cuales, un promedio de mil 700 corresponden a Quintana Roo, lo que lo 

ubica como la tercera entidad de México con más incidencias de este tipo, 

solamente por debajo de Oaxaca con mil 200 y Chiapas con cuatro mil 800. 

El organismo detalló que, mientras que en el resto del país los ejidatarios 

disputan la tierra para tener dónde sembrar o acceder al agua, en Quintana Roo 

los conflictos se originan por la reventa de terrenos a inversionistas inmobiliarios 

para obtener millonarios dividendos en una sola transacción. 
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Asimismo, señaló que en el 2019, cuando la atención era presencial, se 

recibieron 17 mil 506 denuncias o quejas por la sucesión de derechos ejidales y 

comunales en todo el país, de las cuales el 4.7%, es decir 825, se registraron en 

los municipios de Tulum, Solidaridad, Lázaro Cárdenas, Bacalar y Felipe Carrillo 

Puerto. 

En el caso de los tres primeros, la mayor parte de las tierras en disputa se 

encuentran en zonas de alta plusvalía, donde se prevé construir 

fraccionamientos para ampliar las manchas urbanas de sus respectivas 

ciudades, así como en cenotes y territorio costero, donde se puede aprovechar 

su potencial turístico. 

Mientras que en Bacalar y Felipe Carrillo Puerto, los ejidatarios disputan los 

terrenos por donde se tiene proyectado que se construya el Tren Maya. 
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Consulta pública para establecer el ANP Sierra 

de San Miguelito, San Luis Potosí 

 

Jueves 11 febrero 2021 / Juan Manuel López 

Desde ayer, la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) y la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) iniciaron reuniones informativas que 

durarán lo que resta de este mes (unas dos por semana) para presentar el 

proyecto de Área Natural Protegida de la Sierra de San Miguelito, del nororiental 

San Luis Potosí. 

Se trata de un total de más de 25 reuniones de ese tipo, equivalentes a más de 

dos diarias, lo que es una exageración, puesto que la decisión ya está tomada. 

Estas reuniones informativas serán, únicamente, para dar a conocer el 

mecanismo para emitir opiniones, garantizando que será un proceso público, 

transparente e informado. 

Según la Semarnat, en dichas reuniones participarán autoridades federales, 

estatales y municipales, núcleos agrarios propietarios y poseedores de la tierra, 

instituciones de investigación y académicas, particulares, asociaciones civiles, 

iniciativa privada y público en general.  
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La finalidad es privilegiar que las comunicaciones con los particulares se realicen 

utilizando medios electrónicos para evitar al máximo la concentración física, 

tránsito o desplazamiento de personas, a efecto de resguardar la salud de la 

ciudadanía y de los servidores públicos en atención a la emergencia sanitaria. 

Es importante tener presente que el pasado el 29 de enero, la Semarnat publicó 

en el Diario Oficial de la Federación el Aviso por el que informa al público en 

general que está a su disposición el estudio previo para justificar la declaratoria 

como ANP con el carácter de Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) a la 

Sierra de San Miguelito, con 109,638 hectáreas en el estado de San Luis Potosí. 

Reitera que el objetivo de las reuniones es garantizar una consulta participativa, 

amplia y transparente con los propietarios, poseedores de terrenos y usuarios 

dentro de la superficie propuesta como ANP Sierra de San Miguelito, con los 

gobiernos locales, dependencias de la Administración Pública Federal que 

deban intervenir, organizaciones sociales públicas o privadas y demás personas 

físicas o morales; con universidades, centros de investigación, instituciones y 

organismos del sector público, social y privado interesados en el establecimiento, 

administración y vigilancia del ANP. 

Con el decreto del ANP Sierra de San Miguelito se protegerán alrededor de 1,300 

especies de flora y fauna, de las cuales más de 280 son endémicas y 55 se 

encuentran bajo alguna categoría de riesgo conforme la Norma de especies en 

riesgo NOM-059-SEMARNAT-2010, y que representa el 32% de los vertebrados 

y 18% de la flora de San Luis Potosí en solo 1.7% de su territorio. 

La protección de los ecosistemas de la Sierra de San Miguelito, representados 

por bosques de pino y encino, matorral xerófilo y pastizales, coadyuvará a la 

permanencia de estas especies, así como a la de importantes servicios 

ecosistémicos, principalmente la captación de agua, contribuyendo a la recarga 

de los acuíferos para el abastecimiento del recurso hídrico en la zona 

metropolitana de la ciudad de San Luis Potosí y comunidades aledañas. 

Conocer la opinión de los interesados permitirá generar una propuesta de 

Decreto que garantice, la conservación de los recursos naturales, el desarrollo 

económico de la región en concordancia con los programas de desarrollo locales. 

Esta acción fue un compromiso del gobierno federal, en mayo del 2019, en 

atención a la petición del gobernador de la entidad, Juan Manuel Carreras, quien 

representa a los miles de potosinos interesados en la protección de sus recursos 

naturales y los servicios que provee. 

El estudio previo fue elaborado por la Escuela Nacional de Estudios Superiores, 

Unidad Morelia de la Universidad Nacional Autónoma de México, en 

colaboración con la Conanp, la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del 

Estado de San Luis Potosí y la Representación de la Procuraduría Agraria. 
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Áreas colindantes con el polígono de San Miguelito no son urbanizables 

 

Mediante oficio, la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores González, 

reiteró al presidente municipal de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio, el 

ofrecimiento de establecer una mesa de trabajo para atender de manera 

coordinada, junto con los equipos técnicos del sector ambiental federal y estatal, 

la integración de los programas de desarrollo urbano y ordenamiento ecológico 

de dicho municipio. 

El objetivo, indicó, es que se perfilen alternativas que permitan la compatibilidad 

entre los diferentes instrumentos que se pretenden impulsar, teniendo siempre 

presente el principio máximo de proporcionar a los ciudadanos el acceso a sus 

derechos y en favor de una visión regional con enfoque de cuencas para la 

conservación del capital natural de San Luis Potosí. 

El llamado responde a la preocupación de Semarnat, debido a que la información 

proporcionada por la autoridad municipal de San Luis Potosí relativa a los 

proyectos Programa Municipal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano 

(Programa Municipal) y al Programa de Desarrollo Urbano de Centro de 

Población (Programa Centro) presenta faltas de información e inconsistencias 

relevantes que impiden la realización del análisis cartográfico apropiado. Por 

ejemplo, no se entregaron los archivos de datos espaciales (polígonos con 

ubicación geométrica) de la zonificación primaria y secundaria de los programas 

referidos, los cuales son fundamentales para el análisis de uso de suelo que se 

está proponiendo. 

No obstante las inconsistencias y omisiones de información, el grupo técnico del 

sector ambiental realizó un análisis exploratorio de la zona de confluencia entre 

el área urbanizable planteada en el Programa Centro y el polígono en proceso 

de declaratoria del Área Natural Protegida de carácter federal Sierra de San 

Miguelito (polígono ANP), esto a través de un ejercicio de sobreposición de los 

mapas de zonificación secundaria por distrito. 

Con esta revisión se encontró que el polígono ANP tiene incidencia por 

cuestiones de colindancia en cinco de los trece distritos que contempla el 

Programa Centro y que en tres de estos existe contradicción entre los 

instrumentos, a razón de los usos y destinos que se le asignan en la zonificación 

secundaria para las áreas urbanas y urbanizables, las cuales serían 

incompatibles con el ANP Federal y que, por ejemplo, se corre riesgo de crear 

una barrera urbana que impediría la conectividad ecológica de la zona que 

actualmente conforma el ANP de carácter estatal, Parque Urbano Paseo de la 

Presa, con el resto de la ANP Sierra de San Miguelito. 
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Por todo lo anterior, Albores González conminó a Lujambio a que en el pleno 

respeto de sus facultades y atribuciones legales, reconsidere la aprobación del 

Programa Municipal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano y del 

Programa de Desarrollo Urbano de Centro de Población, hasta culminar el 

proceso de creación de la ANP Sierra de San Miguelito, ya que una aprobación 

de manera apresurada violaría el derecho humano a un medio ambiente sano de 

las y los potosinos, consagrado en el artículo cuarto de la Constitución Política 

de los Estados Unidos Mexicanos. 
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Comienzan obras de mejoramiento urbano de 

Sedatu en municipios de Agua Prieta, Hermosillo 

y Naco, Sonora 

 

Sábado 13 febrero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 394/2021 

Sonora, Hermosillo. - Como parte del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), inició 12 obras 

en tres municipios más de la entidad: Agua Prieta, Hermosillo y Naco, con una 

inversión superior a los 271 millones de pesos (mdp). 

En su visita a Hermosillo, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu recordó que 

además de estos tres municipios, se atienden ocho comunidades del Pueblo 

Yaqui. 

“Ya arrancamos acciones y obras en Naco, con cinco proyectos; Agua Prieta con 

dos, Hermosillo con cinco y Pueblos Yaquis con 39. Tenemos más de 50 obras 

de mejoramiento urbano en el estado, más de mil 400 millones de pesos de 

inversión y más de 2 mil acciones de vivienda”, detalló. 

Para Agua Prieta se tiene contemplada una inversión de más de 79 millones 100 

mil pesos para: 

• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario y la renovación de 

la unidad deportiva ubicada en la Avenida 10. 

• Construcción de un parque lineal y biblioteca en la línea internacional. 
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En el municipio de Hermosillo se invertirán más de 112 millones 700 mil pesos 

destinados a: 

• Construcción de un albergue infantil en Las Minitas. 

• Construcción de un mercado lineal en Las Minitas. 

• Habilitación de parques y rehabilitación de su imagen urbana en Las 

Minitas. 

• Construcción de un centro cultural en La Cañada de los Negros y el 

mejoramiento integral de la imagen urbana. 

• Construcción de una cilovía vinculada a La Cañada de los Negros y el 

Parque Madero. 

  

En tanto que el municiopio de Naco recibirá una inversión de arriba de 79 

millones 400 mil pesos para: 

 

• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario y CADI en la calle 

Romo Mitre. 

• Construcción del Espacio Público Los Encinos. 

• Construcción de una Casa de Día en la Avenida Ignacio Ramírez. 

• Renovación de la Plaza Municipal Benito Juárez. 

• Renovación de la imagen urbana de la Avenida Francisco I. Madero. 

 

Se tiene previsto que la realización de las obras dure, en promedio, siete meses. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Superávit agroalimentario rebasa los 12,000 

millones de dólares en 2020 

 

Domingo 14 febrero 2021 / María del Pilar Martínez 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el saldo de 

la balanza comercial de productos agroalimentarios (agropecuarios y 

agroindustriales) del país cerró el año 2020 con un superávit de 12,347 millones 

de dólares, lo que significó un incremento a tasa anual de 39.92 por ciento. 

Durante el periodo enero-diciembre de 2020, las exportaciones agroalimentarias 

generaron ingresos al país por 39,525 millones de dólares, lo que equivale a un 

crecimiento de 5.19% en comparación con 2019.  

En tanto, las importaciones agropecuarias y agroindustriales disminuyeron 

5.47% durante enero-diciembre de 2020 respecto a las registradas en el mismo 

lapso del año previo, al totalizar 27,178 millones de dólares. 

Así, el comercio total agroalimentario de México con sus socios comerciales 

(exportaciones e importaciones) alcanzó los 66,703 millones de dólares durante 

2020, de los que el 59.2% corresponde a las ventas realizadas por el país. 

Con base en cifras del Banco de México, la dependencia federal indicó que la 

balanza comercial agropecuaria y pesquera (productos primarios sin incluir lo 

agroindustrial) registró un saldo positivo de 5,887 millones de dólares, cifra 

mayor en 27.32% respecto de 2019; las ventas correspondientes a este 

segmento alcanzaron los 18,683 millones de dólares. 
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En cuanto a los productos agroindustriales, las exportaciones sumaron 20,842 

millones de dólares, un alza anual de 5.60%, con saldo superavitario en su 

balanza por 6,459 millones de dólares, que equivale a un incremento anualizado 

de 53.80 por ciento. 

La dependencia federal informó que las hortalizas, las frutas y las bebidas fueron 

los principales grupos de exportación mexicanos en 2020, al concentrar más de 

61%, con una participación del 22, 19 y 21% del total, respectivamente. 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

 

 
 


